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Страничка Совета землячества

Уважаемые земляки!

Объединившись в региональную общественную ор-
ганизацию «Западно-Сибирское землячество», мы с вами 
сделали выбор – быть вместе, жить активной обществен-
ной жизнью, поддерживать друг друга, помнить и достой-
но нести звание первопроходцев  освоения нашего не-
фтегазового региона. Вспоминая те масштабные сверше-
ния, которые вошли в историю страны, мы гордимся сво-
ей причастностью к ним  и  через годы проносим ценности 
человеческих отношений, которые помогали тогда решать 
самые неразрешимые задачи, это - высокое чувство долга, 
ответственность, граничащая с риском,  дружба,  взаимо-
выручка,  любовь.

И не зря сегодня некоторые эпизоды управленческих 
решений, трудовых достижений тех лет молодое поколе-
ние нефтяников Западной Сибири считают для себя клас-
сикой,  берут пример и стараются быть достойными про-
должателями трудовых и культурных традиций.

И это приятно осознавать. Надеюсь, что каждому из 
нас все еще хочется быть полезными нашим городам, на-
шим коллективам. Ведь сколько бы не прошло лет, всегда 
будут оставаться нашими - Тюмень, Ханты-Мансийск, Салехард, Нижневартовск, Сургут, Лан-
гепас, Урай, Когалым, Уренгой, Надым, Ноябрьск, Муравленко…

Совет землячества предметно рассматривает организационное  укрепление  взаимоотноше-
ний  с субъектами Тюменского региона, с отдельными городами, создавая сообщества по горо-
дам, устанавливая контакты со СМИ, со структурами здравоохранения, образования, культуры, 
с трудовыми коллективами, и приглашает земляков к сотрудничеству со своими предложения-
ми, планами, возможностями.

Давайте искать и внедрять новые, интересные формы работы, не забывая и о традицион-
ной клубной работе, объединяющей людей близких по взглядам, по духу. Давайте больше дове-
рять молодежи и, приглашая к активной работе, делиться с ними опытом, поддерживать в ответ-
ственных делах.

Уехав из Сибири, многие из нас приобрели новые знания, опыт, которые мы можем поло-
жить в основу совместных проектов, выработать ряд идей, вокруг которых интересно объеди-
ниться и работать над их реализацией, которые актуальны и для нас, живущих в Москве, и для 
наших земляков в Западной Сибири.

Одна из них, на мой взгляд, это идея здоровья. Потому что в современном мире здоровье че-
ловека, его установка на здоровый образ жизни – это высшая жизненная ценность. Оно высту-
пает как необходимое средство достижения самых разнообразных жизненных целей, в том чис-
ле, для трудовой и социальной активности, что очень актуально для полноценной современной 
жизни. Приглашаю Вас в клуб нашего землячества «Сибирское здоровье» (см. информацию на 
стр. 34).

Наша совместная деятельность  в этом направлении позволит сохранять здоровье в услови-
ях  техногенного, экологического, психологического и политического рисков современной жиз-
ни, поможет держать своё здоровье в собственных руках. Пожелаем всем нам Сибирского здоро-
вья, как это принято на Руси.

Ведь мы – СИБИРЯКИ! А это не просто люди из Сибири. Это образ жизни. Пусть во всей 
нашей работе присутствует сплоченность, взаимовыручка, достоинство, мудрость и смекалка, 
как это свойственно СИБИРЯКАМ.

Ирина Аксенова,
член Совета Западно-Сибирского землячества
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Праздники

Дорогие москвички!
Сердечно поздравляю вас с праздником 8 Марта!
В этот весенний день мы говорим самые теплые и нежные слова 

любви и благодарности нашим дорогим мамам, бабушкам, женам, се-
страм, дочерям и внучкам.

Спасибо вам за вашу доброту и заботу, за поддержку и понимание.
Московские женщины - это гордость столицы. Вы прекрасно об-

разованы и удивительно красивы. Вы добиваетесь ярких успехов в 
труде и общественной жизни. И вы храните тепло и домашний уют в 
наших семьях.

Особую признательность хочется выразить старшему поколению 
женщин Москвы - ветеранам войны и труда. Ваш опыт бесценен для 
молодых.

Желаю вам, дорогие москвички, счастья, радости и любви, семей-
ного благополучия, успехов во всех ваших начинаниях, крепкого здо-
ровья и оптимизма!

Мэр Москвы С. СОБЯНИН

Весёлый месяц март
Хитёр месяц март: то по-весеннему сол-

нечными зайчиками пульнёт, то по-февральски 
колючим снежком посечёт.

Крепок месяц март. Тридцать один денёк в 
своих руках держит.

Тщеславен месяц март. В  закромах у него 
почти восемьдесят праздников. Если бы, как 
встарь, под шарманку попугайчик бумажки с 
этими праздничными датами доставал, то на-
смеялись бы мы до упаду. Самые весёлые празд-
ники в марте – дни рождения мини-юбки, 
стриптиза куклы Барби. Самые экзотические – 
боксёрская ночь в Тайланде, день дяди Сэма в 
США и день барана в Индонезии.

К серьёзным датам надо отнести день архи-
вов, день планетариев, день театра, день юриста…

Но март благосклонен к семейным узам. 
Поучительно, но в Италии отмечают день отца, 
а в Китае – почитание могил предков.

Но благороден по-своему месяц март. Кто 
ему понравится, одарит сполна. Так можно 
утверждать относительно самого главного мар-
товского праздника, который называется Меж-
дународным женским днем! Восьмое марта – и 
всё этим сказано. Музыка, цветы, подарки, кон-
церты – атрибуты этого праздника. Никто ещё 
не придумал нанотехнологий, чтобы его усовер-
шенствовать.

А поэтому Московский Совет ветеранов 
войны, труда и пенсионеров пригласил на тор-
жественное собрание в Дом Кино  и многодет-
ных мам, и семейные пары, и пожилых заслу-

женных тружениц из ветеранских организаций, 
в том числе Западно-Сибирского и других зем-
лячеств. Но и без «нанотехнологий» праздник 
задался с первой минуты. Эту искру зажгли ор-
ганизаторы торжества  - Валентина Алексан-
дровна  Королёва, председатель городской об-
щественной комиссии  по работе с женщинами 
– ветеранами и Георгий Иванович Пашков, за-
меститель председателя Московского городско-
го Совета ветеранов. 

Их индивидуальные поздравления впле-
лись в известную притчу «без женщин жить 
нельзя на свете, нет!».  Причем, государствен-
ные мужи отлично читали со сцены стихи!

В унисон этому началу пошёл концерт-
сюрприз. Ах, как пела мужская а cappella! Из 
зала неслось «бис, бис, бис!».

Детской театральной студии «Овация» - «бис»!
Ансамблю танца «Дуэт» - «бис»!
И вот – ретро. Золотой фонд – «Шалан-

ды», «Ваше благородие», «Есть только миг», 
«Офицерский вальс»… А когда по залу поли-
лась мелодия вальса «Амурские волны», многие 
смахнули слезу…

Так организовать концерт, угадать зал, на-
строение, запросы могли только истинные де-
ятели искусства. И они смогли. Кто? Мы узна-
ли ответ. Наш попугайчик вытянул бумажку, на 
которой было написано «Спасибо арт-проекту 
«Мистерия».

Лидия Уланова, член Землячества
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Официально

земляков-юбиляров, 
родившихся  в январе-марте 2011 года!

С 55-летием!
Муравлева Виктора Владимировича
Лукьянова Валерия Александровича

С 60-летием!
Артемьева Виктора Николаевича
Капника Александра Наумовича
Гейдельбаха Виктора Александровича
Федорченко Василия Андреевича
Клигмана Владимира Шоевича
Скорчеву Ларису  Ивановну

С 65-летием!
Курскова Бориса Николаевича
Полякова Григория Николаевича
Ручкина Владимира  Герасимовича
Руданец Татьяну Николаевну
Кленина Владимира Ивановича

С 70-летием!
Гоцина Юрия Панфидьевича  

С 75-летием!
Абрамова Альберта Александровича
Новопашину Тамару Владимировну
Лебедеву Валентину Кондратьевну
Новопашину Тамару Владимировну
Лебедеву Валентину Кондратьевну
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История

Памятные даты

20 лет назад
24 марта 1991 года на площади у тюменско-

го Дома техники и культуры «Геолог» состоял-
ся митинг, организованный Тюменским отделе-
нием движения «Демократическая Россия», под 
лозунгом «Поддержим Бориса Ельцина».

25 лет назад 
12 февраля 1986 года коллектив механизи-

рованной колонны номер 158 города Пыть-Яха 
составил и «отправил» письмо-обращение к по-
томкам.

23 февраля на трансконтинентальной ма-
гистрали протяженностью 3148 км был сварен 
«красный стык».

30 лет назад
16 февраля 1981 года на семнадцатом кило-

метре трассы Уренгой-Грязовец состоялся тор-
жественный митинг в честь завершения линей-
ных работ на 122-километровом участке газовой 
магистрали.

10 марта Ямало-Ненецкий геофизический 
трест Главтюменьгеологии был награжден орде-
ном Знак Почета.

12 марта вблизи Харампурского нефтегазо-
вого месторождения было открыто месторожде-
ние–спутник Южно-Харампурское.

35 лет назад
16 февраля 1976 года Указом Президиума 

Верховного Совета СССР управление Главтю-
меннефтегазстрой было награждено орденом 
Ленина.

40 лет назад
1 февраля 1971 года в Тюмени открылся 

инженерно-строительный институт.
4 февраля Ямало-Ненецкий национальный 

округ был награжден орденом Трудового Крас-
ного Знамени.

12 февраля 1971 года Мегионская нефтераз-
ведочная экспедиция за открытие и разведку 
Самотлора была награждена орденом Знак По-
чета.

13 марта Тюменское управление граждан-
ской авиации было награждено орденом Трудо-
вого Красного Знамени.

17 марта в 35 км от Сургута было открыто 
одно из крупнейших месторождений – Федо-

ровское, названное в память о главном геофи-
зике Сургутской экспедиции В.П. Федорове.

30 марта Аганская (бывшая Усть-Балыкская) 
экспедиция рядом с Покачевским открыла еще 
одно крупное месторождение нефти - Вать-
Еганское.

45 лет назад
18 января 1966 года на газопроводе Пунга - 

Серов был сварен последний стык.
20 января был издан приказ о передислока-

ции управления «Абаканстройпуть», которое 
стало именоваться «Тюменьстройпуть».

22 февраля бюро Тюменского обкома КПСС 
приняло решение об издании многотиражной 
газеты «Вперёд» на строительстве нефтепрово-
да Усть-Балык - Омск.

15 марта к строителям нефтепровода Усть-
Балык - Омск отправился культурно-бытовой 
автопоезд.

27 марта Верхне-Кондинская экспедиция от-
крыла Даниловское месторождение дебитом 50 
тонн нефти в сутки.

31 марта вышел Указ о праздновании Дня ге-
олога в первое воскресенье апреля.

50 лет назад
20 марта 1961 года в Ханты-Мансийском окру-

ге было открыто второе по  счету (после Шаима) 
нефтяное месторождение – Мегионское.

65 лет назад
19 января 1946 года Тюменской судоверфи 

было присуждено переходящее Красное знамя 
Комитета обороны СССР.

21 февраля на базе слияния эвакуированного 
завода строймеханизмов и экскаваторного заво-
да был создан Тюменский завод «Строймаш».

23 марта в Тюмени открылся первый после-
военный смотр художественной самодеятель-
ности.

10 апреля состоялся выпуск колхозных мед-
сестер, обучающих на курсах в селе Сорокино.

13 апреля приступила к работе Ишимская 
обувная фабрика.

85 лет назад
10 февраля 1926 года началась подача элек-

трического освещения в учреждения Обдорска 
(Салехард).
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События

Стать главой МГРО «ЕДИНОЙ РОССИИ» 
московскому градоначальнику предложил лич-
но Владимир Путин. «Со всех точек зрения это 
правильное и ожидаемое решение», – поддер-
жал его Председатель высшего совета «ЕДИ-
НОЙ РОССИИ» Борис Грызлов. Мэр заявил, 
что рассматривает новый пост не как привиле-
гию, а как дополнительную ответственность, и 
пообещал: «У партийной организации спокой-
ной жизни не будет».

«Выполнить планы социально-
экономического развития Москвы невозмож-
но без повседневной поддержки политиче-
ской силы. Такой политической силой являет-
ся «ЕДИНАЯ РОССИЯ», – заявил Сергей Собя-
нин.

Он добавил, что главный партийный про-
ект МГРО «ЕДИНОЙ РОССИИ» – это улуч-
шение условий жизни москвичей, и перечислил 
первоочередные задачи для города, а значит, и 
для нашей партийной организации на этот год. 
Около 5 тысяч общественных зданий планиру-
ется снабдить для удобства инвалидов лифта-
ми и пандусами. На Кольцевой и Калининской 
линиях метро надо заменить более 160 устарев-
ших вагонов (на это уйдет 12 млрд. рублей) да 
еще и приобрести 2 тыс. вагонов для новых ли-
ний. Еще в ближайшие 3 года в метро надо ре-
шить проблему вентиляции. «Развитие транс-
порта – наш абсолютный приоритет», – подчер-
кнул мэр. Более 2,5 млрд. требуется на ремонт 
более 600 школ, более 100 млрд. – на модерни-
зацию здравоохранения (из них город планиру-
ет дать 65 млрд. рублей, а федеральный бюджет 
– более 48 млрд.). Во дворах Москвы должно по-
явиться около 100 спортивных площадок.

Главный партийный проект

Мэр Москвы Сергей Собянин избран главой 
московского отделения «ЕДИНОЙ РОССИИ»

За три дня до Нового года в газете «Тюмен-
ская область сегодня» вышла страница под об-
щим заголовком  «Лидеры общественного при-
знания». Так, участники пресс-клуба «7», в ко-
торый входят руководители семи тюменских 
средств массовой информации, оповестили чи-
тателей об итогах своеобразного рейтинга со-
бытий, явлений и героев, которые вызвали наи-
больший общественный, зрительский и чита-
тельский резонанс.

Государственным лидером года единодуш-
но был назван Сергей Собянин. Его имя воз-
главляет и открывает почётную фотогалерею 
лучших людей, событий и явлений 2010 года. Но 
знакомых имен  среди «Лидеров общественного 
признания» мы найдем немало. Так Юрий Бога-
тенков  (генеральный директор ОАО «Сибнеф-
тепровод») объявлен директором года. А гене-
ральный директор ОАО «Сибкомплектмонтаж» 
Василий Кель стал «Менеджером  года».  «По-
литик года» - Андрей Артюхов, депутат област-
ной Думы.

Звания «Легенда года» удостоен Василий 
Малков, председатель Совета ветеранов Тюме-
ни, а лучшим мэром назван Сергей Путмин, гла-
ва Ишима.

В фотогалерее 29 имен и портретов. Замы-
кает список всем знакомое имя ушедшего из 
жизни Виктора Черномырдина.

Имя – Лидер!

На «Тайге» - по тундре
Из Салехарда стартовал

трансконтинентальный пробег на снегоходах

Участники уникального пробега планиру-
ют преодолеть путь длиной в восемь тысяч ки-
лометров - до самого восточного населенно-
го пункта России - Уэлена на Чукотке. Финиш 
экспедиции намечен на конец мая. 

Как сообщает пресс-служба ямальского 
губернатора, маршрут экспедиции проложен 
через большинство городов и поселков Край-
него Севера. Попутно члены группы проведут 
научные исследования климата, а также про-
верят в трудном деле технику – три снегохо-
да «Тайга».

В поход отправились три человека. Это 
руководитель группы Аркадий Попов, автор и 
режиссер фильмов о путешествиях и природе, 
Владимир Корольков и водитель–испытатель 
Артем Калинин.

В. Дымов
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Надым - Салехард
На Ямале началось строительство одной из 

важнейших региональных автомобильных дорог – 
«Надым – Салехард». Это трасса, протяженностью 
330 км, соединит два крупных населенных пун-
кта и обеспечит беспрепятственное транспортное 
сообщение в северо-западной части автономного 
округа. В настоящее время между городами Надым 
и Салехард не существует круглогодичного авто-
мобильного сообщения. Попасть из одного города 
в другой можно только самолетом или по зимнику.

Работы выполняются двумя генеральными 
подрядными организациями – ОАО «Уренгойдор-
строй» и ООО «Нова». Строительство ведется сра-
зу на нескольких участках со стороны Салехарда 
и со стороны Надыма. На все площадки выведена 
спецтехника и организованы строительные посел-
ки. 

Со стороны Салехарда ведется отсыпка зем-
ляного полотна. Дорожники восстанавливают 

углы поворотов трассы, определяют границы (оси) 
искусственных сооружений. До конца года плани-
руется уложить 22 км земляного полотна с водо-
пропускными трубами и начать строительство трёх 
мостов с возможностью временноготехнологиче-
ского проезда по ним. Кроме того, будут выполне-
ны работы по укреплению откосов. Как минимум 
на семи километрах дороги появится щебёночное 
основание.

Со стороны Надыма сейчас выполняется вос-
становление оси дороги и проводится подготовка 
трассы к началу отсыпки земляного полотна. До 
конца года на этом участке планируется вырубить 
просеку протяженность 65 км, отсыпать 20 км зем-
ляного полотна с водопропускными трубами и по-
строить два моста с обеспечением временного тех-
нологического проезда.

Строительство дороги Надым – Салехард 
рассчитано на четыре года.

Губернатор Югры Наталья Комарова и мэр 
Москвы Сергей Собянин подписали трехлетнее 
соглашение о торгово-экономическом, научно-
техническом и культурном сотрудничестве Ханты-
Мансийского автономного округа - Югры и сто-
лицы России. Подписание документа состоялось 
5 марта 2011 года в здании правительства реги-
она в рамках визита Сергея Собянина в Ханты-
Мансийск. Гостем церемонии стал полномочный 
представитель президента в Уральском федераль-
ном округе Николай Винниченко. Он же и открыл 
встречу.

«Сегодня мы присутствуем при знаменатель-
ном событии: подписывается соглашение меж-
ду двумя крупнейшими субъектами Российской 
Федерации. Крупнейшими – с точки зрения эко-
номического вклада в развитие страны, – зая-
вил уральский полпред. – Традиция была заложе-
на ещё в 2004 году, успешно продолжается и, са-
мое главное, позволяет экономикам двух субъек-
тов конвертироваться в социальное благо для лю-
дей, что находит отражение в документе».

«Москва для югорчан, да и для всех россиян 
– не чужой город, столица нашей Родины, а с уче-
том современных обстоятельств – это вообще наш 
ближайший сосед, несмотря на то, что у нас нет 
общих границ. И это крайне важно, так как в дан-
ном случае мы имеем яркий пример того, насколь-
ко тесны наши связи, насколько люди, населяю-
щие РФ, являются одной семьей», – заявила На-
талья Комарова.

«Ханты-Мансийский автономный округ, – 
его города строились всей Россией – и Москвой, 
и Санкт-Петербургом, и бывшими прибалтийски-

ми республиками, и другими регионами. В какой 
бы город России не приехал – всегда встретишь лю-
дей, которые работали в Западной Сибири, ХМАО, 
Тюменской области. Здесь очень тесно  переплете-
ны людские связи», – высказался Сергей Собянин. 

«Обоим субъектам важны не просто рамоч-
ные соглашения, – уточняет Собянин, – а кон-
кретные договоренности о финансовых расчётах, 
взаиморасчётах между территориальными фонда-
ми ОМС и взаимодействии между департамента-
ми здравоохранения». «То же самое можно сказать 
и про образование – во всех вузах Москвы учатся 
студенты из Тюменской области и Югры. Взаимо-
действие в этом плане принесет свои положитель-
ные моменты. То же самое можно сказать и о по-
вышении квалификации учителей, управленцев 
и так далее. Весь круг общения и весь круг задач 
сложно перечислить, наши регионы многогранны 
– начиная от экономики и заканчивая культурны-
ми связями. Думаю, что сегодняшнее соглашение 
придаст нашим отношениям новую динамику» – 
резюмировал Сергей Собянин.

Наталья Комарова и Сергей Собянин подписали соглашение
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В декабре прошлого года президент ОАО 
«ЛУКОЙЛ» Вагит Алекперов и губернатор Югры 
Наталья Комарова заключили Дополнительное 
соглашение на 2011 год, согласно которому Ком-
пания профинансирует проекты на территории 
11 муниципальных образований Югры на общую 
сумму 1 млрд. 166 млн. рублей. Чуть позже ана-
логичное Соглашение было заключено и Прави-
тельством Ямало-Ненецкого округа.

В Когалыме выделенные 535 млн. рублей 
направят на реконструкцию городской поли-
клиники, завершение строительства 16-этажно-
го дома, продолжат возведение жилых домов в ле-
вобережной части города. Часть средств будет ис-
пользована для проектирования универсального 
спортивно-торгово-развлекательного комплекса.

В Лангепасе, в рамках Соглашения, продол-
жается капитальный ремонт здания поликлини-
ки, а также здания под учреждение дополнитель-
ного образования «Детско-юношеская спортив-
ная школа». Принимают участие нефтяники в ре-
конструкции еще одного объекта здравоохране-
ния - педиатрического отделения поликлиники и 
дневного стационара в Урае.

В Покачах «лукойловцы» помогут с рекон-
струкцией мечети, будет завершено строитель-
ство центра искусств, благоустройство сквера по 
улице Молодежной. Предполагается и рекон-
струкция дорожной сети.

Что касается Ямало-Ненецкого округа, то в 
рамках дополнительного Соглашения, заключен-
ного на 2011 год, компания, в частности, напра-
вит на развитие природного парка регионально-
го значения «Сынско-Войкарский» более 51 млн. 
рублей. Помимо того, средства будут направлять-
ся на обучение студентов из числа коренных жи-
телей, на ведение традиционного сельского хо-
зяйства и на мероприятия, проводимые в районе 
для тундровиков. О том, сколь значима помощь 
нефтяников для коренного населения, хорошо 
сказал глава Тазовского района Николай Харючи: 
«Сегодня в нашем районе благодаря компании 
ЛУКОЙЛ» сложилась стабильная социально-
экономическая ситуация. Строятся жилье и до-
роги, развивается инфраструктура. Уверен, что со 
временем наши взаимоотношения будут только 
крепнуть».

Марина Райлян

За словом – дело!

Московская делегация и губернатор ав-
тономного округа Наталья Комарова посети-
ли XI выставку-ярмарку «Югорский рыбный 
фестиваль», проходившую в марте в Ханты-
Мансийске.

Вместе с мэром Москвы Сергеем Собя-
ниным и главой региона Натальей Комаровой, 
оценить местные рыбопродукты смог и пол-
номочный представитель президента России в 
Уральском федеральном округе Николай Вин-
ниченко.

Гости пообщались с участниками фестива-
ля, осмотрели ряд стендов предприятий отрас-
ли, на которых были представлены как тради-
ционные национальные блюда из рыбы, так и 
современная продукция, рассчитанная на мас-
сового потребителя. Среди них выставочные 
стенды Ханты-Мансийского рыбокомбина-
та, Березовского общества «Сибирская рыба», 
сургутского предприятия «Северное», урай-
ского общества «Аграника», Казымской олене-
водческой компании, национальной общины 
«Верхнее-вахская» и общества «Санта-Мария». 
У одной из экспозиций Сергею Собянину вру-
чили сувенирные нарты, отделанные мехом, со-
общает пресс-служба губернатора ХМАО.

В этом году, в экспозиции традиционно-
го для Югры форума «Югорский рыбный фести-
валь» представлены более 50 товаропроизводите-
лей рыбной, мясной, молочной продукции, об-
щины малочисленных народов Севера, туристи-
ческие компании, организации по производству 
спортивных товаров из муниципальных образо-
ваний автономного округа и городов России.

Югра: Рыбный фестиваль
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Западные проекты Югры
В феврале в Нягани с участием спикера Го-

сударственной Думы РФ Бориса Грызлова, пол-
преда Президента в УрФО Николая Винниченко 
и губернатора ХМАО-Югры Натальи Комаро-
вой состоялась конференция, на которой обсуж-
дались вопросы реализации проекта «Урал Про-
мышленный - Урал Полярный». 

В рамках проекта «Урал Промышленный - 
Урал Полярный» получит развитие энергетиче-
ская и транспортная инфраструктура западно-
го Приуралья. Наталья Комарова в своем докла-
де отметила, что ускорение этого процесса име-
ет принципиально важное значение для Югры. 
Строительство дорог придаст новый импульс 
экономическому развитию городов западной ча-
сти Югры, будет способствовать вовлечению ма-
лого и среднего бизнеса в реализацию проекта.

«Южная часть транспортной инфраструкту-
ры, которая включает в себя железнодорожную вет-
ку «Полуночное - Обская» и автомобильную до-
рогу «Салехард - Агириш - Урай - Тюмень», сегод-
ня отнесена ко второму этапу реализации проекта, 
но целесообразно их строить в первоочередном по-
рядке. Именно на этих транспортных объектах, за-
вязаны инфраструктурные интересы развития на-
шего округа, - сказала Наталья Комарова, - в част-
ности потому, что они должны обеспечить реали-
зацию инвестиционного проекта по строитель-
ству Северо-Сосьвинской электростанции. Дан-
ная станция является ключевым объектом для осво-
ения угольных месторождений Полярного Урала и 
включена в Генеральную схему размещения объек-
тов электроэнергетики России. Поэтому задержка 
с реализацией второго этапа одинаково не выгодна 
ни инвесторам, ни бизнесу, ни государству».

Строительство автодороги Тюмень – Ниж-
няя Тавда – Мортка – Междуреченск возобно-
вилось в Кондинском районе. Трасса станет са-
мым коротким путем из Югры в Тюменскую об-
ласть.

Дорогу начали прокладывать еще в 2005 
году, однако из-за финансовых проблем работы 
на время приостанавливали. Сейчас строители 
работают в районе поселка Мортка. Ежедневно 
они отсыпают по 400 метров дорожного полотна.

Один километр такой дороги обходится бо-
лее, чем в 80 млн руб. Вся длина дороги Между-
реченский – Тюмень составит около 350 кило-
метров. Пропускная способность будущей маги-
страли – до пяти тысяч машин в сутки.

Полностью работы на участке дороги до 
границы Тюменской области должны быть за-
вершены к концу 2013 года.

Из Югры в Тюмень

На знаменитом Покачевском месторожде-
нии ТПП «Покачевнефтегаз» продолжается до-
разведка. Для того чтобы получить информацию 
о насыщении юрских пластов, в 2008-2009 годах 
на территории месторождения была пробурена 
92-я разведочная скважина. Сегодня этот про-
мысел продолжает давать около 35 процентов 
всей добычи предприятия. В ближайшие семь 
лет на Покачевском будет пробурено более 200 
добывающих скважин.

92-я разведочная скважина
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Гостей и участников на закрытии фести-
валя по сложившейся традиции поприветство-
вали президент международного Союза би-
атлонистов (IBU) Андерс Бессеберг, первый 
вице-президент IBU Сергей Кущенко и губер-
натор Ханты-Мансийского автономного окру-
га- Югры Наталья Комарова.

«Еще никогда в истории биатлона 11 стран 
не выигрывало и медалей в рамках одного и 
того же чемпионата. Кроме того, очень важ-
ным стал тот факт, что международный олим-
пийский комитет планирует принять решение 
о включении смешанной эстафеты в програм-
му зимних Олимпийский игр 2014 года», – ска-
зал Андерс Бессеберг в ходе торжественной це-
ремонии закрытия.

Президент IBU выразил благодарность 
биатлонистам за проявленный спортивный 
дух. «Также я благодарю организационный ко-
митет в Ханты-Мансийске за то, что они при-
ложили все усилия для создания справедливых 
и равных условий для спортсменов, чтобы луч-
шие смогли победить», – резюмировал Андерс 
Бессеберг.

Сергей Кущенко поблагодарил столицу 
Югры за великолепное проведение и отлич-
ную коммуникацию в организации соревно-
ваний. «Рупольдингу (город в Германии) будет 
очень сложно переплюнуть югорскую столи-
цу особенно в открытии. Надеюсь, что в этом 
мы – точно лидеры», – отметил первый вице-
президент IBU.

Состоялось заседание ученого совета ин-
ститута государства и права (ИГиП) Тюм-
ГУ. На нем обсуждалась тема создания феде-
рального университета.

Информационная служба ТюмГУ сооб-
щает, что, заслушав и обсудив сообщение ди-
ректора ИГиП ТюмГУ, профессора Макси-
ма Матейковича, ученый совет принял реше-
ние поддержать идею создания в г. Тюмени 
Западно-Сибирского федерального универси-
тета и направить соответствующее обращение 
в правительство Тюменской области и ректо-
ру ТюмГУ.

В обращении, в частности, говорится: 
«Скорейшая реализация данной задачи будет 
способствовать повышению качества высше-
го профессионального образования в регионе, 
позволит существенно укрепить материально-
техническую базу высшей школы, придаст но-

вый импульс развитию научных исследований, 
обеспечит выпускникам университета очевид-
ные конкурентные преимущества в условиях 
модернизации экономики».

Е. Слуцкая

Ученые одобрили идею

Чемпионат мира по биатлону в столице Югры
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«Каждый год в биатлонном мире реги-
стрируется «звездопад» чемпионских медалей. 
В этом году югорчане и миллионы болельщи-
ков во всем мире 12 дней наблюдали это редкое 
в природе явление. Крепко жму руку каждому 
спортсмену и тренеру за азарт, самоотвержен-
ность и красивую борьбу, а болельщикам – за 
преданность своим командам и биатлону», – 
заявила Наталья Комарова.

Дальнейшую программу закрытия Чем-
пионата мира по биатлону продолжило феери-
ческое лазерное шоу. Следом за ним стартова-
ли выступления югорских творческих коллек-
тивов. Концертная программа была построена 
по-особенному – в центре сцены разворачи-
валось основное действие – танцы, песни, му-
зыкальные номера. А по краям проходил показ 
одежды югорских модельеров.

Напомним, что Чемпионат мира по би-
атлону проходил в Ханты-Мансийске с 3 по 
13 марта. На соревнования заявилось рекорд-
ное количество участников – более 350 спор-
тсменов из 40 стран. Больше всего спортсме-
нов в Ханты-Мансийск привезли сборные Рос-
сии, Германии, Казахстана, Норвегии, Поль-

ши, Финляндии и Швеции – по восемь муж-
чин и восемь женщин. Наименьшее предста-
вительство – у Австралии, Андорры, Армении, 
Бразилии, Греции и Новой Зеландии – от этих 
стран приехали по одному спортсмену.

Больше всего медалей завоевали сборные 
команды Германии и Норвегии – у них по 4 зо-
лотых медали.

По приглашению Губернатора ХМАО - 
Югры Натальи Комаровой, члены Западно-
Сибирского землячества – Аксёнова И. Г., Ма-
лясов Ю. Д., Медведев В. С. – присутствовали 
на закрытии Чемпионата в Ханты-Мансийске.

Неделя моды в Москве
29 марта в Гостином дворе, под знаком 

Volvo, и в Конгресс-холле ЦМТ, под знаком 
Mercedes-Benz, открылась Неделя моды в Мо-
скве.  

Анастасия Перова, студентка МГУ, член 
клуба «ЯХТА» нашего Землячества, была при-
глашена и аккредитована в качестве фоторепор-
тера на демонстрации моды 2011-2012 г. Своими 
впечатлениями и некоторыми своими снимками 
она  пожелала поделиться с членами Земляче-
ства: «Неделя моды всегда  нацелена на  развитие 
индустрии моды в России,  поддержку и продви-
жение молодых талантов, в то же время предо-
ставляя подиум для признанных известных ма-
стеров. Открылась Неделя моды показом Славы 
Зайцева и Валентина Юдашкина, а также пока-
зами дизайнеров из Испании. 

На подиуме знатокам моды были представ-
лены и коллекции Алены Ахмадуллиной, Вик-
тории Андриановой, Игоря Гуляева, Ольги Деф-
фи  и многих других прогрессивных и модных мо-
лодежных команд,  знаменитых модных брендов. 
Большое впечатление произвела премьера кол-
лекций Елены Ленской — это всегда яркое шоу! 
Она очень точно чувствует цвет, фактуру ткани, 
силуэт. 

Многие модели, представленные на подиу-
ме, были выполнены из разных по фактуре тка-
ней, например, кожи и шифона или различного 
кружева, что очень впечатляет. 

Я рада, что мне повезло участвовать в «Неде-
ле моды», продолжавшейся  пять дней, где увиде-
ла  известных артистов, художников, модельеров 
и сделала множество снимков на этом событии».
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В Москве завершился конкурс «А ну-ка, пар-
ни, земляки!», по итогам которого были выбраны 
самые сильные, смелые, ловкие, эрудированные.  

Организаторами конкурса выступили Ас-
социация землячеств в Москве и  Департамент 
межрегионального сотрудничества, националь-
ной       политики и связей с религиозными ор-
ганизациями Правительства Москвы. С привет-
ствием к участникам конкурса, вышедшим в фи-
нал, выступили: президент Ассоциации земля-
честв в Москве, префект Юго-восточного адми-
нистративного округа - Зотов Владимир Борисо-
вич и первый заместитель руководителя  Депар-
тамента межрегионального сотрудничества, на-
циональной политики и связей с религиозными 
организациями Правительства  Москвы – Нуж-
дин Юрий Феликсович.

За звание лучшего парня боролись  десять 
молодых людей из Пермского, Астраханско-
го, Курского, Брянского, Западно-Сибирского, 
Дальневосточного, Ростовского землячеств, а 
также из землячеств Кабардино-Балкарии, Ко-
реи и Калмыкии. 

Наше Землячество представлял Евгений 
Назаров, член Совета, ответственный за рабо-
ту с молодежью. Его участие в конкурсе прохо-

дило при  поддержке Представительства Пра-
вительства  ЯНАО в г. Москве, в том числе ими 
был представлен видеоролик о Ямальской Зем-
ле.   Визитной карточкой Евгения было его вы-
ступление с группой каратистов, среди которых 
были мальчики  7, 8, 12 лет: на их выступление не 
просто смотрели, а любовались четкостью и сла-
женностью исполнения! 

 Участникам конкурса предстояло сорев-
новаться в нескольких категориях: творческом, 
интеллектуальном, спортивном, хозяйственном 
и танцевальном. Поднять гирю одной рукой не 
менее 10 раз, показать профессиональный танец, 
смастерить скворечник и ответить на вопросы о 
Москве - такими были некоторые задания для 
потенциальных женихов. В спортивной эстафе-
те лучше всех проявил себя НАШ земляк  - ЕВ-
ГЕНИЙ  НАЗАРОВ: 16-килограммовую гирю 
он вертел рукой, как воздушный шарик,  - жюри 
признало Евгения самым сильным участником 
конкурса.  

Конкурсную программу завершил  бал 
участников-дебютантов.  Сказать мало, надо ви-
деть это:  зрители были заворожены красотой и 
грацией девушек в бальных платьях, и галантно-
стью кавалеров во фраках.  

Конкурс «А ну-ка, парни!» завершен
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И вот финал конкурса:  каждый из участ-
ников  получил победу в определенной номина-
ции -  «Стиль», «Приз зрительских симпатий», 
«Оригинальность», «Настроение», «Домашний 
мастер», «Интеллект»,  «Сила и ловкость», «Эт-
нос» и «Дружба».

Гран-при на соревновании получил  Влади-
мир Пак из корейского землячества, победу ему 
принесло исполнение серенады о любви. 

А НАШ Евгений вошел в пятерку победи-
телей, оказавшись самым сильным и ловким,  
получив приз в номинации «Сила и ловкость» и 
сертификат на спортивный инвентарь. 

Только очень жаль, что мало было членов 
землячества, пришедших  поболеть за наше-
го земляка Евгения Назарова. Ну а те, кто при-
сутствовал, старались изо всех сил поддержать 
его, размахивая флагом, журналами «Вестник», 
скандированием – «Женя, Женя!!...».

ПОЗДРАВЛЯЕМ нашего земляка самого  
сильного и  ловкого!  Желаем дальнейших побед 
тебе,  ЕВГЕНИЙ!

Людмила Бялковская, член Совета Землячества

Евгений Назаров, 1987 года рождения, 
член Совета Землячества. 

С 2005 года по настоящее время работа-
ет тренером-преподавателем по карате в дет-
ской спортивной школе. За это время воспитал 
1 тренера, 5 спортсменов  коричневых поясов, 
6 судей по спорту. Его ученики завоевали около 
60 медалей на различных соревнованиях мест-
ного, районного значения, становились призё-
рами областных соревнований и участниками 
всероссийских. В санаторно-курортном объе-
динении Западно-Сибирского Землячества, с 
2007 года Евгений подготавливает вожатых для 
сопровождения групп детей в поездках, и сам  
является старшим сопровождающим.

Любит историю, мифологию древнего мира 
и славян, увлекается поэзией, пишет стихи.

Ночь глубокая, темно.
Ты уж спишь, поди, давно.
Улыбаешься во сне,
Словно радуешься мне.
Вот смотрю я на тебя,
И поёт душа моя,
Счастия она полна,
Ведь ты есть у меня.
И присяду в кресло напротив.
Охраняя твой хрупкий покой,
И усну, про себя повторяя,
Спасибо тебе дорогая,
За то, что ты рядом со мной.



14 № 3/2011ВЕСТНИК ЗАПАДНО-СИБИРСКОГО ЗЕМЛЯЧЕСТВА

Интервью

Вопрос: для чего создано Западно-Сибирское 
землячество?

В 90-е годы много сибиряков переехало в 
столицу на постоянное жительство. И одной 
из главных целей организации стала помощь 
в преодолении отчужденности в огромном ме-
гаполисе, чтобы не затеряться «не пропасть по 
одиночке». Безусловно, человеческое общение 
– есть главная потребность любого человека, а 
если это общение с земляком из нашего  «ко-
мариного тюменского меридиана», с коллегой, 
вместе с тобой свершавшим великие дела по 
созданию Западно-Сибирского нефтегазового 
комплекса, с единомышленником, по прежне-
му имеющему жизненный принцип: «сначала 
думай о Родине…» - то это вдвойне необходимо 
и приятно. Реализация этой мотивации и явля-
ется, на мой взгляд, фундаментом нашего зем-
лячества.

Вопрос: почему название Западно-Сибирское 
землячество, а не Тюменское, предположим?

Действительно, практически все земляче-
ства Москвы имеют название, тождественное 
с названием своей области. И до принятия  но-
вой Конституции  России в 1993 году, ХМАО и 
ЯНАО административно и территориально вхо-
дили в состав Тюменской области, а сейчас они 
являются равноправными Субъектами Феде-
рации. Поэтому название нашего землячества 
типа: «Тюменско-хантыйско-ямальское» звуча-
ло бы несуразно. Да и Тюменский нефтегазовый 
комплекс, созданию которого посвятили свои 
жизни подавляющее число наших земляков, так 
же имеет название – «Западно-Сибирский». Но 
главное в том, что трудовая деятельность боль-
шинства членов  нашего землячества «помотала» 

их по болотам, городам и весям Ямала, Югры и 
юга Тюменской области. И как прикажете себя 
«делить»? 

Вопрос: хронологически, с чего началось 
Западно-Сибирское землячество?

Насколько я знаю, пришел Стефан Василье-
вич Руданец к Отту Виктору Иоганесовичу, быв-
шему тогда первым Заместителем министра то-
плива и энергетики РФ, предложил создать об-
щественную организацию – землячество и полу-
чил от него карт-бланш. 5 апреля 1997 года  про-
шла первая встреча инициативной группы из 7 
человек, 25 июня провели учредительное собра-
ние, избрав председателем В.И. Отта, а 10 авгу-
ста получили свидетельство о регистрации наше-
го  землячества, в котором было  уже 27 человек.

Вопрос: Значит, в июне Западно-Сибирскому 
землячеству будет уже 14 лет. Что же за это время 
произошло, что сделано?

Сколько их – славных дел, мероприятий, па-
мятных конференций и книжных изданий о ве-
ликих наших Земляках, поездок на юбилейные 
мероприятия в родную Западную Сибирь  было 
свершено за эти годы? Не счесть! Если я просто 
буду их перечислять, то на это не хватит объема и 
нескольких журналов. Давайте договоримся так! 
Сейчас мы активно будем наполнять наш сайт 
в Интернете (www.zapsibzem.ru), где Вы можете 
узнать и об истории, и о прежних делах, и о се-
годняшней деятельности землячества.

Вопрос: 8 ноября 2010 года на Собрании земля-
чества, в докладе Вы подняли вопрос о необходи-
мости модернизации деятельности землячества. В 
чем же она?

Она многообразна, но главнейшей задачей 
дальнейшего развития Землячества является 
создание системы электронной связи, как для 
общения руководства с членами Землячества, 
так и общения друг с другом.  

Для этого необходимо многое сделать. Во-
первых – провести ревизию списка членов Зем-
лячества и обновить анкеты каждого члена Зем-
лячества, с обязательным наличием фотогра-
фии, электронного адреса, а стандартные дан-
ные необходимо дополнить краткой биографи-
ей трудовой деятельности. Ведь большинство 
членов Землячества друг о друге знают либо 
мало, либо ничего. А среди нас столько извест-
нейших, не только в России, но и в мире, лю-
дей, как ни в одном из других Землячеств. Во-

Место встречи -Землячество
Из интервью председателя Западно-Сибирского землячества В.С. Медведева взятого 

Светланой Шаиповой для газеты «Тюменские известия».
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вторых – перевести  всю эту информацию в 
электронную базу, а на соответствующей стра-
нице сайта разместить список без частной ин-
формации. В-третьих - качественно развивать, 
постоянно  наполняя и обновляя, содержание 
страниц Интернет-сайта, постепенно перево-
дя его в Интернет-портал, т.е. несколько сайтов.

Вопрос: На упомянутом собрании землячества 
были созданы Попечительский Совет и Совет Ста-
рейшин. В кулуарах некоторые члены землячества 
высказывались: «А зачем это нужно? Не было этих 
Советов и нечего придумывать!».

Во-первых, как я уже говорил, значение дея-
тельности региональных землячеств существен-
но повышается. Во-вторых – очень важен имидж 
нашей общественной организации в политиче-
ской и социально-культурной сферах Москвы 
и наших Субъектов Федерации. Высокий уро-
вень его возможен, если в Попечительском Со-
вете Землячества будут видные политики, госу-
дарственные деятели, руководители крупней-
ших компаний, банков, ученые, артисты, спор-
тсмены и т.д. И, в-третьих – решение организа-
ционных, финансовых и иных проблем может 
быть более вероятным.

Совет Старейшин Землячества так же необхо-
дим, поскольку в наших рядах очень много му-
дрых, имеющих богатейший жизненный и высо-
копрофессиональный опыт земляков, чей совет 
и дружеская критика, выраженная в коллектив-
ной форме, очень важна и нужна для совершен-
ствования деятельности Землячества.

Вопрос: в чем еще Вы видите необходимость 
модернизации?

Остановлюсь на двух важных направлениях 
деятельности нашего Землячества. Первое – это  
студенческо-молодежное объединение Западно-
Сибирского землячества. Сейчас Правитель-
ством Москвы этому роду деятельности регио-
нальных землячеств уделяется первостепенное 
значение. Только в РГУ нефти и газа имени Губ-
кина, учатся около двух тысяч студентов с наших 
трех регионов. Наши  профессионалы-ветераны 
могли бы шефствовать, проводить мастер-
классы студентам разных профессий, общаться 
на совместных мероприятиях.  Представляете, 
сколько гордости появится у студентов от обще-
ния со знаменитыми, в прошлом и сегодня, зем-
ляками. Тем более, что  со стороны руководства  
университета имеется полная поддержка и пони-
мание. А сколько еще наших студентов учатся в 
других московских университетах и ВУЗах. Не-
обходимо сформировать целую группу неравно-
душных активистов для реализации очень важ-
ной и нужной студенческо-молодежной деятель-

ности Землячества.
Второе направление – это программа шеф-

ства над военнослужащими, проходящих сроч-
ную службу в частях Москвы и Подмоско-
вья, призванными из Тюменской обл., ХМАО 
- Югра, ЯНАО. Эта программа имеет много-
гранность действий: встречи и поздравления с 
праздниками, поездки бригад художественной 
самодеятельности, предоставление возможно-
сти телефонного и Интернет общения с родите-
лями, подарки и поздравления в дни рождения 
и многое другое. Много лет ответственная в Со-
вете Землячества за это направление Афанасье-
ва Т.К. в одиночку «тянет эту лямку», но ей в по-
мощь необходима группа активистов, в первую 
очередь, из числа ветеранов–офицеров и «заду-
шевных землячек», чтобы наши юные защитни-
ки Отечества, в отрыве от родных, почувствова-
ли отцовскую и материнскую заботу.

Вопрос: Сейчас в землячестве создаются клубы 
по интересам, а для чего они?

Да, у некоторых земляков возникает такой во-
прос. Но вот у членов, много лет существующего 
женского клуба «Тюменская мадонна», утверди-
тельное  мнение и увлечения самые разнообраз-
ные. А члены литературно-журналистского клу-
ба собираются, чтобы выпускать журнал – «Вест-
ник Западно-Сибирского землячества» и, кроме 
того, в их планах издание литературного журна-
ла, создание фильмов, да и многое другое. Ведь 
среди земляков – сибиряков, нынешних мо-
сквичей, талантливейших  самодеятельных  поэ-
тов, писателей, публицистов, журналистов, фо-
тографов, кино и телеоператоров – не счесть! И 
если «Содружество деятелей культуры и искусства 
Западно-Сибирского землячества» создано про-
фессиональными артистами, певцами, компози-
торами, режиссерами и поэтами, то клуб худо-
жественной самодеятельности создается «не на-
родными артистами, а артистами из народа» и в 
их планах проведение творческого фестиваля. И 
клуб любителей театра уже создается. И клуб «Си-
бирское здоровье» полезен каждому земляку. А 
члены клуба «Наука» собираются, чтобы подго-
товить  и направить  в Правительство экспертно-
аналитические материалы по самым разнообраз-
ным вопросам. Бизнес-клуб создается для взаи-
модействия земляков – предпринимателей. Так 
что, «не хлебом единым жив человек»!

Вопрос:  И в заключении, чтобы Вы пожелали 
землякам?

Активной жизненной позиции, частых встреч 
с земляками, ведь в коллективе всегда легче пе-
реносятся любые невзгоды. Быть примером в 
этом для своих детей и внуков.
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ЧЕЛОВЕК-ЭПОХА

Биография Н.К. Байбакова поистине 
уникальна. Он родился 6 марта 1911 г. в ра-
бочей семье в нефтяном пригороде Сабун-
чи города Баку. В 1932 г. окончил Азербайд-
жанский нефтяной институт по специально-
сти «горный инженер». После окончания ин-
ститута прошел все инженерные и руководя-
щие должности на нефтепромыслах Баку, по-
сле чего был направлен управляющим объе-
динения «Востокнефтедобыча» в г. Куйбыше-
ве (Самаре).

В 1939 г. Н.К. Байбаков назначается на-
чальником главка Наркомата топливной про-
мышленности. С 1940 г. работает в Наркомате 
нефтяной промышленности сначала замести-
телем наркома, а с 1944 по 1955 гг. - наркомом 
(министром). В годы Великой Отечественной 
войны Н.К. Байбаков являлся уполномочен-

ным государственного комитета обороны по 
обеспечению фронта и тыла горючим.

В послевоенные годы он возглавлял ряд 
государственных комитетов, совнархозов и 
Госплан СССР. Н.К. Байбаков - единствен-
ный из всех председателей Госплана, который 
возглавлял этот высший экономический штаб 
страны в течение 23 лет.

Николай Константинович по праву счи-
тается родоначальником современной отече-
ственной нефтяной и газовой промышленно-
сти, он непосредственно принимал участие в 
планировании и координации работ по осво-
ению крупнейших нефтегазовых регионов 
Волги, Урала и Западной Сибири, был иници-
атором разработок высокоэффективных спо-
собов бурения, добычи и переработки нефти 
и газа.

Еще будучи начинаю-
щим специалистом, рабо-
тая в Баку, он предложил но-
вый метод борьбы с обводне-
нием скважин посредством 
вторичных заливок, полу-
чивший в специальной ли-
тературе название «способ 
Байбакова». В те же годы он 
обосновал и внедрил спо-
соб безтрубной эксплуатации 
скважин, позволивший сэ-

газа.

 Фото начала XX века
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кономить тонны насосно-
компрессорных труб.

Доктор техниче-
ских наук, почетный ака-
демик Академии наук 
СССР Н.К. Байбаков - ав-
тор более 200 научных 
трудов и общественно-
политических публика-
ций. Круг его научных и 
инженерных интересов 
был чрезвычайно широк. 
Он решал проблемы ком-
плексной разработки не-
фтяных и газовых место-
рождений, занимался вне-
дрением термических ме-
тодов добычи нефти, разработкой технологий 
эксплуатации газоконденсатных скважин. За 
освоение газоконденсатных месторождений 
Краснодарского края Н.К. Байбакову в 1963 г. 
была присуждена Ленинская премия.

В своей многогранной деятельности Н.К. 
Байбаков всегда уделял внимание инноваци-
онным проектам в различных отраслях народ-
ного хозяйства. В нефтяной промышленно-
сти под его руководством и при его непосред-
ственном участии была внедрена научно обо-
снованная технология разработки уникальных 
месторождений Западной 
Сибири, Урало-Поволжья и 
Средней Азии.

После ухода с прави-
тельственной работы в 1986 
г. Николай Константинович 
вернулся к своей любимой 
нефтегазовой отрасли. Ра-
ботая главным научным со-
трудником Института про-
блем нефти и газа РАН, он 
занимался решением мно-
гочисленных научных про-
блем нефтегазовой про-
мышленности, в частности 
стремился поддержать раз-
витие отечественной тех-
нологии бурения горизон-
тальных скважин и созда-
ние нового поколения электробуров. Пона-
добилось много лет, прежде чем созданная в 
СССР (ВНИИБТ) в 50-х гг. технология буре-
ния горизонтальных скважин стала действи-
тельно широко применяться в России при раз-
работке нефтегазовых месторождений. Когда в 

конце прошлого века за рубежом за-
интересовались российскими тех-
нологиями бурения электробуром, 
группа специалистов, в том числе 
Н.К. Байбаков, приняла участие в 
ежегодной конференции Общества 
инженеров-нефтяников в США, где 
ими был представлен доклад «Опыт 
и перспективы бурения электробу-

ром», что способствовало 
закреплению приоритета 

отечественной буровой 
техники.

Многие годы 
Н.К. Байбаков вел ак-

тивную общественно-
политическую работу. 
На шести съездах пар-
тии он избирался членом 

ЦК КПСС, был депутатом Верховного Совета 
СССР семи созывов.

Страна высоко оценила деятельность Ни-
колая Константиновича. Он удостоен звания 
«Героя социалистического труда», награжден 
шестью орденами Ленина, орденом Октябрь-
ской Революции, двумя орденами Трудового 
Красного Знамени и медалями СССР, а также 
высокими государственными наградами ряда 
зарубежных стран. Последняя награда Н.К. 

Байбакова - орден «За заслу-
ги перед Отечеством II сте-
пени», врученный в 2006 г.

Вся жизнь Н.К. Байба-
кова является примером без-
заветного служения наше-
му государству, и память о 
нем сохранится в истории на-
шей страны. Международная 
топливо-энергетическая ас-
социация учредила Премию 
им. Н.К. Байбакова, которая 
ежегодно присуждается спе-
циалистам и ученым, внес-
шим существенный вклад в 
развитие энергетики и обще-
ства.

Создан и успешно функ-
ционирует Международный 

общественный фонд содействия устойчивому 
развитию нефтегазового комплекса имени Н.К. 
Байбакова.

Построенный на заводе «Красное Сормо-
во» теплоход «Николай Байбаков» 15 лет ходит 
в акватории Черного и Средиземного морей.

Во многих своих начинаниях 
этот человек опережал время. 
Как никто другой в руководстве 
страны, он ратовал за развитие, 
как мы бы сегодня сказали, инно-
вационных технологий. Причем 
не важно, в какой сфере, будь то 
передовые методы в авиастрое-
нии или некое «ноу-хау» в произ-
водстве спиртных напитков. К 
нему шли ученые, изобретатели, 
технологи со всей страны, и если 
он видел хоть малейшую возмож-
ность помочь – брался за дело 
всей душой. Немало прогрессив-
ных начинаний было реализовано 
именно благодаря его поддержке.
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В своих воспоминаниях современники 
Николая Константиновича отмечают, что се-
крет его творческого долголетия и огромной 
жизненной энергии кроется в характере и эн-
тузиазме этого человека.

Так, академик А.Н. Дмитриевский, дол-
гие годы работавший вместе с Николаем Кон-
стантиновичем в Институте проблем нефти 
и газа РАН, писал: «Байбаков - человек уди-
вительный, в нем рядом с его рабочей четко-
стью, обязательностью - время, вперед! - ужи-
вались прекрасные человеческие качества: 
искренность, доброта...».

Можно считать завеща-
нием слова: Н.К. Байбакова 
«Жизнь - это, с одной сторо-
ны, теплота твоего сердца, а 
с другой - преданность Ро-
дине и делу, которому слу-
жишь, вера в окружающих 
тебя людей. Именно это по-
зволяет решать сложные 
жизненные задачи и доби-
ваться результатов».

«Сегодня у России есть уни-
кальный исторический шанс 
вновь стать великой и процве-
тающей державой, с которой 
будут учтиво общаться и на 
Западе, и на Востоке и каж-
дый житель которой будет гор-
диться своей принадлежностью 
к Отечеству. И я искренне верю, 
что этот шанс мы непременно 
используем».

Н.К. Байбаков, 2005 г.

Клавдия Андреевна и Николай 
Константинович прожили 

вместе долгую и счастливую 
жизнь - 43 года. 

Как однажды сказал 
Байбаков: «Сорок три года, 

как сорок три дня, душа 
в душу, сердце в сердце, в 

согласии и любви»
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К 100-летию Н.К. Байбакова
2 марта 2011 года в конференц-зале ОАО 

«ЛУКОЙЛ» прошла научно-практическая кон-
ференция «Н.К. Байбаков и инновации в совре-
менном нефтегазовом комплексе», посвященная 
100-летию со дня рождения Н.К. Байбакова.

В конференции приняла участие большая 
группа членов Западно-Сибирского землячества.

Открыл конференцию прекрасный доку-
ментальный фильм о жизни и деятельности Ни-
колая Константиновича. Кадры фильма как бы 
перелистали историю нашего государства, на 
фоне которой высветился широкий спектр всех 
великих дел, в которых непосредственно уча-
ствовал Н.К. Байбаков вместе с другими такими 
же великими государственными деятелями.

С приветственным словом к участникам 
конференции обратился вице-президент «ЛУ-
КОЙЛа» И.Э. Мандрык. Затем последовали яр-

кие выступления ведущих ученых нефтегазового 
комплекса России. Почетный председатель на-
шего Землячества Г.И. Шмапь рассказал о непо-
средственном участии Н.К. Байбакова в созда-
нии нефтегазового комплекса Тюменской обла-
сти.

Конференция закончилась выступлени-
ем внучки Николая Константиновича – Марии 
Байбаковой – президента «Фонда инноваций 
им. Н.К. Байбакова».

Конференция на Краснопресненской

10 марта 2011 года в Центре международной 
торговли (Москва, Краснопресненская наб. 12), 
прошла международная научно-практическая 
конференция «Системный подход к преодоле-
нию вызовов и угроз в экономике», посвящен-
ная 100-летию Н.К. Байбакова (1911-2008).

Данное мероприятие проведено в соответ-
ствии с распоряжением Правительства от 30 но-
ября 2010 года. В работе конференции приняли 
участие представители Правительства, Государ-
ственной Думы и Совета Федерации, посольств 
разных стран, Академии наук, крупнейших не-
фтегазовых компаний и общественных органи-
заций. Специально были приглашены ветераны, 
много лет работавшие с Н.К. Байбаковым.

Конференция, является частью большой 
программы по увековечиванию памяти Н.К. 
Байбакова. 2 марта 2011 года в Государственном 
музее современной истории России открылась 
выставка «Путь созидателя». К юбилейной дате 
издательство «Молодая гвардия» выпустила кни-
гу об Н.К. Байбакове в серии ЖЗЛ. Торжествен-
ные мероприятия прошли в г. Тюмени и в г. Баку 

На конференции с докладами выступили:
Рыжков Николай Иванович, Председатель 

Совета Министров СССР (1985-1990);
Клепач Андрей Николаевич, заместитель 

Министра экономического развития РФ;
Козловский Евгений Александрович, Ми-

нистр геологии СССР (1975-1989);
Ипатов Павел Леонидович, губернатор Са-

ратовской области;
Дмитриевский Анатолий Николаевич, ака-

демик, директор Института проблем нефти и 
газа РАН и другие.

Участникам конференции было показано 
видеообращение главы Украинской академии 
наук - Бориса Евгеньевича Патона.
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Выставка «Н.К.Байбаков. Путь созидателя»
2 марта, в Москве, в Государ-

ственном центральном музее со-
временной истории России, от-
крылась выставка «Н.К.Байбаков. 
Путь созидателя», посвященная 
100-летию со дня рождения вид-
ного советского государственно-
го деятеля, нашего земляка Нико-
лая Константиновича Байбакова. 
Выставка организована министер-
ством культуры Российской Феде-
рации, Международным фондом 
инноваций имени Н.К.Байбакова 
и ОАО «ЛУКОЙЛ».

Открывая выставку, президент 
Международного фонда иннова-
ций имени Н.К.Байбакова Мария 
Байбакова поблагодарила всех, 
благодаря кому открытие такой 
выставки стало возможным и от-
метила, что на выставке наиболее 
полно и обстоятельно отражены 
этапы жизни Николая Байбакова.
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Геологи помнят, геологи чтут
Из печати вышла брошюра вице-президента 

РАЕН, доктора технических наук, профессора, 
Министра геологии СССР (1975-1989 гг.) Коз-
ловского Е.А. и ректора Российского государ-
ственного геологоразведочного университета, 

доктора эконо-
мических наук, 
профессора Ли-
сова В.И., по-
священная Ни-
колаю Констан-
тиновичу Байба-
кову «Н.К. Бай-
баков – великий 
государственник, 
выдающийся не-
фтяник и эконо-
мист (к 100-ле-
тию со дня рож-
дения)». Авторы 
знали Н.К. Бай-

бакова, встречались с ним, удивлялись его ра-
ботоспособности, здравому смыслу и логике его 
государственного мышления.

Они сочли необходимым вспомнить о нем, 
поскольку его пример служения Отчизне сегод-
ня необходим как никогда и он поможет многим, 
в первую очередь, молодым специалистам заду-
маться над смыслом жизни, лучше понять связь 
«я и Родина» и, в конце концов, определиться в 
том, что только совместными усилиями мы смо-
жем поднять ее из того провала, в котором она 
оказалась в последние двадцать лет. Наконец, 
мы должны понять, что профессионализм – это 
главное, что именно он должен послужить рыча-
гом для модернизации страны, вывода России на 
новые уровни экономического развития, к чему 
призывает Президент Российской Федерации 
Медведев Д.А. 

Брошюра вышла благодаря поддержке ВНИ-
Игеосистем и руководства Федерального агент-
ства по недропользованию».

В январе 1965-го, председатель Государственного комитета 
нефтедобывающей промышленности при Госплане СССР, лауреат 

Ленинской премии Н.К. Байбаков прочитал в Московском 
политехническом музее лекцию о перспективах, развития Западной 

Сибири. Эта лекциями стала основой брошюры «Большая нефть 
Тюмени», которую оперативно выпустило Средне-Уральское 

книжное издательство в Свердловске.

Почтовая карточка 
с оригинальной 
маркой, выпущенная 
Министерством связи 
(ФГУП «Марка») к 
столетию со дня 
рождения 
Н.К. Байбакова.

П
с 
м
М
(
с
р

Самолету присвоено имя «Николай Байбаков»
Приказом генерального директора ОАО «Ави-

акомпания «ЮТэйр» (UTair Aviation) Андрея 
Мартиросова самолету Ту-154М (бортовой реги-
страционный номер RA-85056) присвоено имя 
видного государственного деятеля, Героя Соци-
алистического Труда, Лауреата Ленинской пре-
мии Николая Константиновича Байбакова.

Николай Байбаков внес огромный личный 
вклад в экономическое и социальное развитие 

Тюменской области. При его непосредствен-
ном участии в Западной Сибири создавалась 
главная база страны по добыче нефти и газа; 
динамично развивалась авиационная инфра-
структура.

Сведения о присвоении имени Н.К. Байбако-
ва самолету Ту-154М RA-85056 внесены в госу-
дарственный реестр гражданских воздушных су-
дов Российской Федерации.
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Редикульцев Виктор Федорович
С марта 1963  по 1969 годы я ра-

ботал председателем комитета на-
родного контроля. Тогда, как из-
вестно, закладывались основы не-
фтедобывающей базы на Средней 
Оби, и Сургут был географическим 
центром всего плацдарма. Очень 
необычными, «непротокольными» 

оказались гости, которых летом 1967 года Н.К. Бай-
баков  привез в Сургут. Это были председатели Го-
спланов всех социалистических стран,  членов Сове-
та Экономической Взаимопомощи (СЭВ). Привез он 
их на Север для того, чтобы показать, что здесь пол-
ное бездорожье, необустроенность, балки, времянки,  
палатки. Техника, тонущая в болотах, тучи комарья и 
мошки и - люди, с огромными трудностями обжива-
ющие эти места. Гости должны были своими глазами 
увидеть условия работы и жизни нефтяников. Что-
бы, никому не казалось, что нефть и газ, как дар не-
бесный, преподносятся здесь на блюдечке с каемоч-
кой. Чтобы гости поняли: создание добывающей базы 
- дело очень тяжелое, затратное, и  вряд ли стоит про-
сить у СССР нефть просто так, задаром...

Кульчихин Виктор Григорьевич
1967 год. Тюменский моторный 

завод набирает обороты. Все уси-
лия направлены на освоение глав-
ного заказа Министерства оборо-
ны СССР - создание газотурбин-
ного авиационного двигателя РУ 
19-ЗОО.

Время летело быстро, сроки под-
жимали: к маю двигатель следовало обязательно сде-
лать. Это было время энтузиастов, энергичных лю-
дей, объединенных одной целью – собрать первый 
в Тюмени авиационный мотор. Работали сверхуроч-
но, без выходных. Понимали: если уложимся в опре-
деленные правительством сроки – значит завод будет 
жить.

29 апреля 1967 года произошло важнейшее собы-
тие в истории моторного завода. Первый двигатель 
тюменских моторостроителей имел примерно то же 
значение, что и первые баржи с нефтью тюменских 
нефтяников. 

Н.К. Байбаков, председатель Госплана СССР, за-
меститель председателя Совета Министров СССР, 
посетил Тюменский моторный завод 25 августа 1967 
года. Цель визита была очевидной: убедиться, что 
средства, вложенные в строительство нового завода в 
болотистом сибирском крае, оправданы, и доложить 
правительству, есть ли смысл развивать здесь про-
мышленное производство в заданном направлении. 

Николай Константинович увидел в рождении но-
вой в Сибири отрасли факт, определяющий особое ее 
значение не только для области и региона, но и для 
всей страны. Мы получили, таким образом, от выда-
ющегося хозяйственника «добро» и своего рода пу-
тевку в жизнь.

Парасюк Александр Степанович
На Черноморском побережье 

в районе г. Туапсе  по инициати-
ве В.И.  Муравленко мы построили 
пансионат «Нефтяник Сибири» и 
пионерский лагерь «Юный нефтя-
ник». В 1972 году по приглашению 
Виктора Ивановича пансионат по-
сетил Н.К. Байбаков. Тогда функ-

ционировали только пятиэтажный корпус на 200 мест 
со столовой и пляж. Николай Константинович осмо-
трел здание, спустился на пляж, побеседовал с отды-
хающими. 

Вторично Н.К. Байбаков посетил южную здравни-
цу северян, когда все работы были завершены и воз-
никла необходимость в расширении пляжной тер-
ритории, спортивных площадок, в строительстве 
лечебно-оздоровительного комплекса с закрытым 
плавательным бассейном.

Николай Константинович внимательно рассмо-
трел наши  предложения и оказал неоценимую по-
мощь в отводе сибирякам дополнительных земель-
ных участков. За короткое время они были обустро-
ены и пансионат «Нефтяник Сибири» превратился в 
одну из лучших здравниц на всем Черноморском по-
бережье.

Мачехин Герман Семенович
Хотел бы отметить, что Николай 

Константинович Байбаков с боль-
шим уважением относился к пред-
седателю Сургутского районного, а 
потом и окружного Совета народ-
ных депутатов А.Г. Григорьевой. 

В 60-х годах он был частым го-
стем в Сургуте. «Хозяйка района» 

А.Г. Григорьева рассказывала мне, как высокие го-
сти размещались на ночлег в райисполкоме - боль-
ше было негде, где они «отдыхали» на столах в ка-
бинетах. Зато угощение им готовилось истинно си-
бирское: прекрасные разносолы, гвоздём программы 
всегда был пирог из муксуна.

Зинченко Владимир Павлович
Вспоминаю такой случай. В 

один из своих первых приездов в 
область Н. К. Байбаков посетил 
Урай. Ознакомился с ходом обу-
стройства Шаимского нефтяно-
го месторождения, с обстанов-
кой на сооружении нефтепрово-
да Шаим - Тюмень, первого в За-

падной Сибири. Управляющий трестом «Шаим-
газстрой» Василий Данилович Чернышов в сво-
ем докладе о строительстве промышленных и 
социально-бытовых объектов пожаловался Н.К. 
Байбакову на то, что многие объекты, столь не-
обходимые комплексу, приходится возводить без  
технических проектов, которые не успевают разра-
батывать проектные институты, а порой и без со-
ответствующего финансирования.

Тюменцы о Байбакове 
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Дословно  помню ответ Николая Константино-
вича. Чуть улыбнувшись, он сказал: «Я не знаю ни 
одного случая в нашей стране, когда бы кого-то при-
влекли к ответственности за то, что он хорошо и на-
дежно построил объект без проектной документации. 
Тем более при отсутствии финансирования...».

Этим он подчеркнул полную поддержку пред-
приимчивости, выразил доверие руководителям и 
инженерно-техническим работникам, которые не бо-
ялись проявлять инициативу и брать на себя ответ-
ственность.

Бирюков Виктор Павлович
Впервые Николай Константи-

нович прибыл в Тюмень в конце 
декабря 1966 года, а затем в сопро-
вождении группы министров выле-
тел в Среднее Приобье. Я тогда за-
ведовал отделом Сургутского рай-
кома КПСС. Хорошо помню - вы-
зывает меня первый секретарь В.В. 

Бахилов и говорит: «К нам прилетает большая пра-
вительственная комиссия во главе с Байбаковым, а 
с ним пять или шесть министров. Надо подготовить 
Дом культуры для встречи, организовать подвоз лю-
дей, а после совещания дать концерт художествен-
ной самодеятельности. Возьми под личный кон-
троль».    

На улице -  мороз 52 градуса. Хорошо натопили 
недавно возведенный деревянный Дом культуры. 
Тогда весь Сургут представлял из себя большую де-
ревню, сплошь застроенную деревянными домами. 
Самолет прилетел к обеду. Людей в зале - битком. С 
клубами морозного пара в зал заходят Н.К. Байба-
ков и с ним министры: нефтяной промышленности 
В.Д. Шашин, геологии А.В. Сидоренко, электроэ-
нергетики Е.Ф. Кожевников, газпрома А.К. Корту-
нов и другие.

Николай Константинович, разгладив редкие во-
лосы на седеющей, крупно посаженной голове, не-
громко, но обстоятельно поделился впечатлениями 
от поездки. Вся  его внешность, неторопливость и 
основательность в суждениях, мудрый взгляд, под-
крепляемый обаятельной улыбкой, невольно вызы-
вали доверие к этому, проникнутому государствен-
ными заботами, немолодому уже в то время челове-
ку. Он закончил речь словами: «Это будет крупней-
шая стройка, какой еще не бывало в нашей истории. 
Она определит развитие страны на далекую перспек-
тиву…».

Затем министры ответили на вопросы, интересую-
щие собравшихся вопросы.

После этого  состоялся концерт художественной 
самодеятельности. Правда, после концерта, когда 
все стали расходиться, произошел небольшой казус. 
Вдруг подбегает ко мне вдруг председатель райиспол-
кома А.Г. Григорьева:

- Виктор Павлович! У Донгаряна (зам. министра 
нефтяной промышленности) шапку украли!

- Как украли? — недоуменно воскликнул я.
Вместе с директором ДК В. Л. Куйдой устремля-

емся за сцену, где раздевались гости. Они уже оде-
ты. Один Ш.С. Донгарян стоит смущенный без шап-

ки. Куйда побежал за кулисы и через несколько минут 
возвратился с шапкой в руках.

Оказывается, во время концерта исполнялся но-
мер «нанайская борьба», и требовалось две шапки. 
Актер взял свою, а вторую снял с вешалки и пришил 
к малице, в которой исполнялся номер. А вернуть на 
место не успел. «Утерянную» шапку отдали владельцу. 
Принесли Шагену Сааковичу извинения. Гости по-
смеялись: мол, замминистра стал участником художе-
ственной самодеятельности. Н.К. Байбаков добавил:

- Ну, Шаген, ты теперь, можно сказать, прописал-
ся в Сургуте. Быть тебе здесь постоянно.

Между прочим, так оно и получилось. Вряд ли кто 
из Министерства был больше в командировках на 
Тюменском Севере. Здесь развернулась гигантская 
стройка, а Ш.С. Донгарян, будучи заместителем ми-
нистра нефтяной промышленности по капитальному 

строительству, являлся куратором 
огромной стройки.

Нестеров Иван Иванович
Показателен один из фактов 

в деятельности Н.К. Байбакова. 
В конце 70-х и  начале 80-х годов 
остро встал вопрос о транспорти-
ровке тяжелых грузов на Север Тю-
менской области. И одним из реше-

ний этой проблемы было использование дирижаблей. 
Меня пригласили в Госплан СССР, где в актовом зале 
демонстрировалась модель управляемого дирижабля. 
Этот летательный аппарат по команде «с земли» под-
нимался вверх и опускался вниз, поворачивался по 
горизонтали под любым заданным углом.

Дирижабли, увы, по разным причинам не смог-
ли конкурировать с большегрузными самолетами. Но 
этот факт говорит о том, что Байбаков всегда привет-
ствовал и поддерживал новые, революционные на-

правления в технологиях.
Алпатов Геннадий Константинович
Я тогда был депутатом окружно-

го Совета, состоял в комиссии по 
транспорту и связи. Осенью 1981 
года прибыл в Ханты-Мансийск 
с заявлением об освобождении от 
депутатских полномочий в связи 
с переходом на работу в Междуве-

домственную комиссию. Зашел попрощаться с пред-
седателем Совета А.Г. Григорьевой. Она дала кни-
гу, посвященную достижениям Ханты-Мансийского 
автономного, округа, для передачи ее Байбакову. Ан-
тонина Георгиевна хорошо знала его, ценила и обра-
щалась к председателю Госплана и зампреду Совми-
на СССР в случае необходимости запросто.

Вскоре я выполнил поручение: встретившись с 
Николаем Константиновичем, передал ему книгу. У 
нас состоялся разговор о «маме Тоне», как за глаза на-
зывали Григорьеву, о ее здоровье, о ее помощниках, 
об участии депутатов в деятельности окружного Сове-
та по вопросам строительства жилья и объектов соц-
культбыта, о взаимоотношениях нефтяников с корен-
ным населением, о договорных отношениях между 
предприятиями и жителями нефтегазовых районов, 
об охране окружающей среды.
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День гражданской авиации

Годы! Вы как чуткие струны…
Слепящий зигзаг вспорол липкую черноту бук-

вально перед самым носом вертолета. Было что-то 
жуткое в этой свирепой ярости разбушевавшейся 
стихии. Но где-то там, за этой миллионновольт-
ной стрелой, опалившей огнем истерзанную зем-
лю, лежал человек. И наша двенадцатитонная «бе-
тономешалка», как ласково называли мы своего 
трудягу «Ми-8», упрямо ввинчивала лопасти упру-
гих винтов в расшитую молниями темноту перепу-
ганной ночи. До ямбургской УКПГ- 2 оставалось 
не больше пятнадцати-двадцати минут, хотя каж-
дая из них могла стать последней. И не только для 
нас - в фюзеляже колдовала над своими препарата-
ми «вылетная» бригада медиков.

Сейчас, по прошествии стольких лет, я иногда 
задумываюсь: а на хрена (извините за не совсем 
литературное выражение) нам все это было нуж-
но? «Безумству храбрых поем мы песню...» Хоро-
шо было Горькому любоваться мечущимся буре-
вестником, закрывая окна перед надвигающей-
ся бурей в своем крымском Суук-Су. И ведь что 
характерно - ну поверни! Давани педаль вправо 
и уноси ноги, пока цел! Фанфарами, конечно, не 
встретят, но и осудить никто не осудит, поскольку 
летать в таких  условиях даже теоретически нельзя. 
Ан нет! Там, на заполярной ГП, такой же ненор-
мальный влез на высоковольтную мачту, букваль-
но в центре этого ведьминого шабаша, чтобы вдох-
нуть жизнь в остановившиеся из-за какого-то там 
пробоя механизмы станции. Он сделал невозмож-
ное - исправил повреждение, балансируя на трид-
цатиметровой высоте, но вот спуститься с нее сил 
уже не хватило.

Что такое Ямбург в середине восьмидесятых, 
северянам объяснять, я думаю, не надо. Тогда в тех 
местах не то, что врача - шамана какого-нибудь 
днем с огнем было не найти. Один стоял, правда, 
на полуйской пойме, да и тот был вырезан прямо 
в стволе высоченной лиственницы. Красиво, ко-
нечно, но для практического применения весьма 
сомнительно. Поэтому и дежурили каждую ночь 
экипажи Новоуренгойского летного отряда, коро-
тая время в гостинице аэропорта. Самые опытные 
командиры, из тех, что могли колесом вертолета 
гриб свалить и шляпку не испортить, они прекрас-
но понимали, что такое летное «НЕЛЬЗЯ!», вы-
жженное запекшейся кровью самонадеянных по-
фигистов. Кого-то самим приходилось вытаски-
вать из покореженных обломков, о ком-то чита-
ли на летных разборах в секретных документах под 
грифом «два ноля». Пенсионный стаж пилотам год 
за два отнюдь не за романтику считают. Но, кро-
ме всего прочего, они были еще и северяне, то есть 
такие же работяги, как тот, сорвавшийся с мачты 
электрик, заставить которого лезть на эту чертову 

опору в такую круговерть могло только обычное в 
тех местах слово «НАДО!».

Врубались в метровые сугробы обледенелые 
ножи могучих бульдозеров, плыли по болотам до-
потопные «КрАЗы» с огромными трубами для бу-
дущих газопроводов... Нет, вы вот скажите, ка-
кой нормальный человек станет нырять с тросом 
в прорубь, когда на термометре минус 50?! Да, с 
точки зрения разработчиков техники безопасно-
сти все они были безумцы... В свете нынешних ры-
ночных отношений, когда сначала баксы, а уж по-
том риск, это вообще были круглые идиоты! Пото-
му что ни у кого из них в те годы даже и мысли не 
возникало: а сколько мне заплатят, если я вытащу 
провалившийся в наледь плетевоз? Заменю, под 
срывающими с мачты ударами ветра, «пробитый» 
изолятор? В безлунную ночь полечу искать иголку 
в замороженной тундре? Это была обычная рабо-
та, в нашем случае - по пять «рэ» за летный час. И 
ведь летали! Без связи и радиоприводов, без лока-
торов и прочих наземных премудростей, которы-
ми так напичкано нынешнее Приполярье. Летали, 
потому что иначе в этих богом забытых местах ра-
ботать просто было нельзя. Потому что надо было 
видеть, КАК встречали нас на затерянных в тундре 
буровых установок буквально ползающие по коле-
но в жидкой грязи работяги-буровики. Ни дорог, 
ни приличных (на пневмокатках) вездеходов, ни 
мало-мальски сносных условий для более-менее 
нормальной жизни. Помню, как мы специально 
залетали на американскую буровую в районе Та-
зовского - посмотреть, как сделать так (при жела-
нии верхов, конечно), чтобы человек мог работать 
по-человечески, не говоря уже об отдыхе перед те-
левизором «у белых тапках». И ведь вроде те же са-
мые вагончики снаружи. Но стоило войти внутрь... 
Ведь даже воду они завозили вертолетами (тогда, 
кстати, мы  впервые познакомились с пластико-
выми бутылками), поскольку пить то, что протека-
ло рядом с их буровой, было просто опасно для их 
жизни. Но только не для нашей. 
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День гражданской авиации

Сколько себя помню в Новом Уренгое, столь-
ко местная СЭС пробивала очистку воды от из-
лишнего марганца и железа. Но кому это тогда 
было надо, мы же были богатые на комсомольцев-
добровольцев, считающих за честь обменять по-
добный «романтизьм» на собственное здоровье. 
«Раньше думай о Родине, а потом о себе». Тогдаш-
ние спичрайтеры знали, какими словами обеспе-
чить бесперебойную поставку рабочих рук на се-
верные «комсомолки». Но что делать - мы были та-
кими, какими были: в тракторах и оленьих нартах, 
на вездеходах и вертолетах, в утлых байдарках, а 
иногда и обычным пехом, закладывали основу ны-
нешнего газового триумфа.

Десять триллионов (!) кубометров углеводоро-
дов - даже просто представить себе такую махину 
не каждому под силу, а уж создать... В одном только 
Уренгое 19 УКПГ, 4 охлаждающих и 25 дожимных 
станций обеспечивали до сорока процентов энер-
госнабжения страны. За один 1987 год они выка-
чали из его пластов больше 300 (!) миллионов ку-
бометров «голубого топлива». Вот почему это дей-
ствительно праздник для всех, поскольку основу 
его складывали по кирпичику абсолютно все – от,  
насквозь промороженных декабрьской стужей де-
сантников, что в 1973 году разгрузили первый ав-
тотракторный поезд из поселка Пангоды на бе-
регу заледенелой Ево-Яхи, до срывавшего голос 
на бесконечных хозразносах тогдашнего заммин-
газпрома Черномырдина. Покалечился тот элек-
трик с ямбургской ГП - и уже через час, прямо на 
борту вертолета, доставленные нами врачи ока-
зали ему первую помощь. А в аэропорту санитар-
ный «уазик» встретил носилки возле трапа нашей 
вертушки. Преподаватели в школах и воспитате-
ли в детских садах, продавцы магазинов и дворни-
ки у подъездов - да разве можно о ком-то из ново-
уренгойцев, надымчан или тех же вахтовиков ска-
зать, что его профессия, его труд не оказал влия-
ния на получение конечного результата! Мне при-
ходилось держаться за натянутый заботливыми ру-
ками местных охранников трос, чтобы в метель-
ную круговерть не пройти  мимо своего вертолета 
возле поселка Гыда. Да, за работу, так сказать, вто-
рого плана ни медалей, ни тем паче орденов тог-
да не давали. Туманов, правда, и даже запахов тай-
ги вперемешку с комарами - этого сколько угодно, 
а вот в остальном тяжек был их внешне непримет-
ный труд и, конечно, сверхжесткие условия Край-
него Севера далеко не каждому оказывались по 
плечу. Хватало и отпусков с последующим уволь-
нением, и просто невозвращенцев. Но зато у тех, 
кто оставался, начинал формироваться тот особый 
характер, по которому настоящий северянин узна-
ет своего брата за версту. Попробуйте-ка вы в Мо-
скве, пусть даже средь бела дня, попасть к просто-

му клерку любого министерства - дудки! Заявки, 
пропуска, приемные часы и куча секьюрити сте-
ной встанут на пути любого «наглеца». А вот в Но-
вом Уренгое Виктор Степанович Черномырдин 
вел однажды прием в кабинете председателя гори-
сполкома до двух часов ночи. Мало того, букваль-
но через десять минут после его возвращения в го-
стиничный номер, к нему с диктофоном в руке, 
прямо как был - в унтах и летной шубе, - ввалил-
ся ваш покорный слуга. И никто не упал в обмо-
рок, не схватился за пистолет. Никого не выгнали с 
работы за нарушение покоя одного из сильнейших 
мира сего, потому что так было НАДО! Единствен-
но, чем поинтересовался тогда Степаныч, как ува-
жительно его называли между собой старые буро-
вые зубры, - чай с молоком будете или без? Песня!

Не-е-ет, те 25 лет, что я провел в коварном, но 
таком притягательном небе Крайнего Севера, ста-
ли такой школой адаптации к любым ситуациям - 
никакие московские дефолты потом оказались не 
страшны. Единственно, короток все-таки летный 
век! Казалось бы, работай еще и работай, но, увы 
и ах, с медициной не поспоришь. Однако и в эту 
четверть века столько всего навтискивалось - впо-
ру мемуары писать. Один полет из Якутска с Ель-
циным в 1989 году что стоит! Уже к Москве подле-
таем, я из кабины выхожу - Б.Н. на переднем ряду 
в иллюминатор смотрит. Сделать вид, что не заме-
тил, вроде как-то неудобно. Столбом стоять - еще 
хуже. В голову же кроме: «Как сервис, Борис Ни-
колаевич?» - ничего путного не пришло. На что не-
медленно получил: «Ну-у, по сравнению с оленя-
ми, конешна, ничего, знаете ли, ни-чего-о». Было 
потом о чем внукам в Уренгое рассказывать. 

Василий Ятленко.
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День геолога

Сегодня мне грустно
Мне будет грустно. Сегодня я не бегу из типо-

графии, чтобы успеть, успеть, успеть, успеть пе-
редать Салманову пару сырых от типографской 
краски страниц – оттисков газеты «Тюменский 
геолог». (Газету будут печатать в ночь).

А Салманов, вечно мятежный оптимист Сал-
манов, с этими оттисками свежего номера глав-
ковской многотиражки, войдет в зал…

Первое воскресенье в апреле… Это был свет-
лый, как Пасха, праздник. Это был День геоло-
га. 96-тысячный коллектив Главтюменьгеологии 
когда-то беззаботно начинал отмечать свой про-
фессиональный праздник… с пятницы. И по все-
му  полуторатысячному тюменскому меридиану 
с буровых точек и сейсмопрофилей стаями сле-
тались переполненные геологами самолётики и 
вертолётики на базу, в посёлки, где был клуб, где 
шёл задушевный концерт.

Но за праздничный стол попасть из 96 тысяч 
везло не всем.  Тысячи людей из года в год в лю-
бой праздник оставались на своих рабочих ме-
стах - буровики, монтажники, испытатели, транс-
портники, дорожники, тампонажники и, подчер-
кнём, повара - несли круглосуточную вахту.

Годы – грустные хороводы. Нет с нами Салма-
нова. Нет бесподобного Эрвье. Нет газеты «Тю-

менский геолог» неведомо как «пробитый» Эр-
вье в неприступных  простым смертным крем-
лёвских дебрях ЦК КПСС.

А праздник остался. Он уже 46-й по счету от 
того памятного 1966 года, когда вышло прави-
тельственное Постановление: отмечать День ге-
олога в первое воскресенье апреля.

В нашем землячестве (а может и на всю Мо-
скву) три великих геолога – нефтеразведчика, 
выходцы из Главтюменьгеологии – Лев Ивано-
вич Ровнин, Владимир Дмитриевич Токарев и 
Геннадий Александрович Махалин. Знайте, при 
их прямом трудовом участии на тюменском ме-
ридиане открыто почти 250 месторождений.

О них, конечно, о них старая бодрая песня:
Говорят геологи – романтики.
Только это, братцы, ерунда.
Вы её попробуйте, достаньте-ка,
Догадайтесь, где она – руда?
Не просто себе бродяги,
Романтики-ходоки,
Геологи – работяги,
Искатели, ходоки.

Лидия Уланова, член Землячества

Внукам на память
Пять лет назад в Тюмени возле здания Глав-

тюменьгеология (ул. Республики, 55) был от-
крыт памятник основоположнику и руководите-
лю Главка Юрию Георгиевичу Эрвье.

Авторами памятника стали скульптор, член 
Союза художников России Виктор Афанасьев 
и член Союза архитекторов и Союза художни-
ков РФ, заслуженный архитектор России Вик-
тор Станкевский.

Памятник представляет собой фигуру моло-
дого геолога Эрвье в экспедиционной одежде. 
Рука его опирается на валун, символизирующий 
недра. Высота фигуры серебристого цвета стали 
— 2,8 метра, под ней — «нефтяная река» из чер-
ного габбро.

По мнению Эрвье, для геолога самым глав-
ным качеством характера должна быть вера в ко-
нечный успех. В книге «Сибирские горизонты» 
он написал: «Даже сейчас, когда многое найде-
но, этот край остается в определенном смысле 
«вещью в себе». Много открыто, многое понят-
но, но работы хватит и нашим внукам».

Именем Ю.Г. Эрвье названы улица в Тюмени 
и благотворительный фонд российских геологов.
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Наши земляки

Формула жизни

По-разному можно ощущать то время и тех 
людей.

Когда на 101-й буровой произошел выброс. 
Буровые трубы улетели через реку Пур. Газ, 
взрыв, огонь! Сам Эрвье 20 дней жил и работал с 
ними с утра до ночи. Такими были большие на-
чальники. И разве Токарев был другим?!

О чем может вспоминать, спустя десятилетия, 
большой начальник? Как правило, о себе люби-
мом. Но Токарев вспоминает прежде всего о тех, 
кто был рядом, работал вместе с ним, плечом к 
плечу.

«Вспоминаю еще одного бурового мастера, М.И. 
Косенко. Это была плеяда высококлассных масте-
ров… Еще механик был, самоучка, А.Е. Ахменев. 
Очень многое сделал для развития базы. Транспор-
тники — Мельник, начальник транспортного цеха. 
Прекрасные водители — Антонюк, Вовк и многие 
другие. А помбуры какие — один Лопато чего сто-
ил! Повезло мне в жизни, что встретил таких лю-
дей.

А какая была взаимовыручка! Поехал я как-то 
«отбивать точку» в районе нынешнего Восточно-
Таркосалинского месторождения. Со мной два во-
дителя. Я спросил, взяли ли баллоны, исправный ли 
аккумулятор. Ответили, что все нормально. Пое-
хали. На обратном пути — мороз минус 50! — сло-
мались. С нами еще был прораб Юра Бокарев. Си-
дим, не знаем, что делать. Принял решение идти 

пешком. Была с собой бутылка со спиртным. Но 
приказал: не пить — иначе организм не справится! 
Выпить можно, только когда придешь. А перед от-
ъездом я предупредил ребят на базе: если долго нас 
не будет — двигайтесь, мол, навстречу. Хотя, если 
честно, надежды особой не было. Тоже ведь живые 
люди — после такой-то работы уснут крепко…»

Идем мы. Звезды светят ярко. Так хочется дой-
ти — к чему тут замерзать! Но не уследил я за Бо-
каревым — приложился он к бутылке. Сел в сугроб 
и говорит, что нас догонит. Я хотел костер раз-
жечь. Но это только у Джека Лондона костры на 
таком морозе разводятся.

Идем дальше, Бокарева тащим. Грустно. Вдруг 
видим свет фар. Поехали-таки ребята нам на-
встречу! Спасли… Только так можно было вы-
жить на Севере. Если знаешь: ты придешь на по-
мощь — и тебя в беде не бросят.

Наверное, это главный наш, геологов, лозунг…»

Времена меняются. Меняются до неузнавае-
мости. Да и люди, в принципе, тоже. Но вот что 
подумалось: хорошо, если останутся, если выжи-
вут лозунги. 

Нет, не те, бессмысленно бравые, типа «Дого-
ним и перегоним!»

А такие вот, проверенные 50-градусным мо-
розцем: «Верь в людей — и они пойдут тебе на-
встречу».

Она проста, эта формула. И, наверное, именно по причине простоты не так уж просто следовать 
этой формуле по жизни. Негибкая она, не имеет удобных «ответвлений», да и запасных вариантов ре-
шения у нее не так много. Как она звучит? Очень четко: профессионализм плюс порядочность.

Токарев Владимир Дмитриевич отметил 75-летний юбилей.
Действительный член Международной академии минеральных ресурсов. По-
четный разведчик недр. Заслуженный геолог РСФСР. Заслуженный работник 
Минтопэнерго России.
Шеркалинская партия, Нарыкарская нефтеразведочная экспедиция (1958-
1965) помошник бурильщика, коллектор, старший геолог. 
Начальник Таркосалинской НРЭ (1965-1967). Главный геолог треста «Ямал-
нефтегазстройразведка» (1967-1971). Начальник Правдинской НРЭ (1972-
1976). Управляющий трестом «Красноярскнефтегазразведка» (1976-1979) (по 
личной просьбе министра).
Генеральный директор объединения «Хантымансийскнефтегазгеология» 
(1979-1988). Командировка в Мозамбик (1988-1991).
Снова генеральный директор «Хантымансийскнефтегазгеологии» (1991-1997). 
С 1998 г. — президент Сибирско-Уральской геологической компании (Москва).

Под руководством В.Токарева и при его участии в Ханты-Мансийском и Ямало-Ненецком автономных окру-
гах было открыто 56 месторождений. Наиболее крупные из них: газовые — Вынгаяхинское, Вынгапуров-
ское, Восточно-Таркосалинское, Губкинское, Комсомольское, Медвежье, Уренгойское; нефтяные — Прав-
динское, Приобское, Салымское, Западно-Салымское, Ханты-Мансийское, Северо-Селияровское, Прираз-
ломное и др.
Награжден орденом Знак Почета, Трудового Красного Знамени, медалью ордена «За заслуги перед Отече-
ством» III степени, меделью «За доблестный труд».
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Аллея доброты Наталии Косминской
Десять лет назад Наталия Косминская, 

возглавляющая со дня основания женский 
клуб в Западно-Сибирском землячестве, сде-
лала первую запись в специально купленном 
ею ярком, большом альбоме: «Судьбоносная 
встреча» и вклеила цветную фотографию 
этого, ставшего уже историческим, момен-
та в жизни «Тюменской Мадонны».

Первые шаги
Она на крыльях летела к своим землякам, пол-

ная инициатив, идей, планов! Ей предложили соз-
дать женскую секцию и возглавить ее. В кратчай-
ший срок Наталия объединила восемнадцать жен-
щин. И закипела работа – интересная, важная! 
Очень скоро появился клуб.

…Наталия Сергеевна неспешно переворачива-
ет страницы альбома. В этой неспешности – отно-
шение к событиям, связанным с ее детищем, жен-
ским клубом. Ей дороги воспоминания и люди, 
запечатленные ею же самой в цветных сним-
ках. Примечательно, что девять-десять лет назад 
в землячествах были только женские секции, а в 
Западно-Сибирском – клуб! На одном из таких за-
седаний, где подводили итоги и намечали перспек-
тивы, кто-то заметил:

- Они у нас космические, но сбываются! Может, 
потому, что у лидера «космическая» фамилия?..

 У Тюменской области – юбилей
Позаботилась Наталия и о творческом подарке 

землякам накануне 60-летия Тюменской области, 
ведь город ее юности  – Тюмень. Задумала диск из 
песен, которые исполняют земляки- артисты и во-
плотила задуманное! А диск назвала «Сибирь – лю-
бовь моя». Вместе со своими единомышленница-
ми из клуба привезла кассеты с этими записями в 
Тюмень в августе 2004 года. Это вызвало признание 
людей, неравнодушных к искусству. На диске звучат 
и произведения в исполнении оркестра Министер-
ства обороны России (дирижер Николай Соколов), 
и песни в исполнении Евгения Клепалова, Наталии 
Косминской, Юрия Кузнецова, Татьяны Лошкаре-
вой, Каймана Замалетдинова, Виктора Соломенце-
ва, Юрия Клепалова, Татьяны Абрамовой. 

Кстати, Н.С. Косминская была инициатором 
создания к 75-летию со Дня рождения Народного 
артиста СССР Юрия Гуляева двойного СД-альбома 
«Желаю Вам…». В числе ее творческих инициатив 
– и обращение к талантливому журналисту Лидии 
Шмаль с просьбой написать песню или гимн клу-
ба. Отклик на просьбу не заставил ждать: появилась 
песня «Тюменская Мадонна» (именно такое назва-
ние уже было у женского клуба ЗСЗ), написанной 
Лидией Ивановной в содружестве с композитором 
Евгением Клепаловым.

 

Чужих детей не бывает
Есть такое выражение:  «Чужих детей не бывает». 

Члены клуба, помня о нем,  отправлялись с подар-
ками в детские дома Подмосковья (и в нынешнем 
году они неизменно включили в план своей работы 
шефство над детским домом Московской области). 
Так, Тамара Иванец и ее супруг Виктор Константи-
нович, член Совета Западно-Сибирского земляче-
ства, на собственные средства купили подарки для 
воспитанников детского дома города Красногвар-
дейск.

Неизменной для женского клуба ЗСЗ осталась 
забота о людях старшего поколения, посещение 
Домов ветеранов войны и труда, взаимодействие с 
Международным фондом мира (Н. Косминская – 
член этого фонда). 

 Счастье – это когда тебя понимают
Конечно же, в своей работе Наталия Сергеевна 

опирается на активистов клуба, таких, как Людми-
ла Русакова, Галина Гарковенко, Зоя Уйранова, Та-
мара Храмова, Марина Загуменная, Алевтина Була-
нова, Людмила Смолякова, Наталья Харченко, Ла-
риса Коробова, Тамара Дремова, Тамара Афанасье-
ва, Татьяна Руданец.

- Это счастье, когда тебя понимают,- говорит 
член Совета ЗСЗ Наталия Косминская, продол-
жая листать альбом с фотографиями,- помните, эту 
фразу из фильма «Доживем до понедельника»?
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- Как это здорово,- отвечаю я, что столько мно-
го людей, поддерживающих Вас, намечающих вме-
сте с Вами планы!

- А ведь у нас есть не только «рабочие планы»,- 
поясняет моя очаровательная собеседница, но и те, 
что связаны с проведением досуга «Тюменской Ма-
донны», ведь это тоже важно. 

 Дом ученых – подарок судьбы
Самое дорогое для члена Совета ЗСЗ Ната-

лии Косминской, которая летом будет отмечать 
35-летие творческой деятельности и свой лич-
ный юбилей, – это судьбы женщин. На ее глазах 
они реализовывали себя, становились личностя-
ми в полном понимании этого слова. В их чис-
ле – профессор Светлана Беличева, достигшая 
больших высот в науке. Да и она, Наталия, сама, 
по сути, себя сделала. Побеждала на конкурсах, 
выступала на престижных площадках Москвы и 
России, а три года назад была приглашена в от-
дел культуры и искусства ЦДУ на должность ре-
жиссера концертных программ. Так в ее судьбе и 
появился Центральный дом ученых. Она сегодня 
даже не представляет, как жила без него. А мно-
гие, к которым отношусь и я, не представляют, 
как он жил без нее. А, впрочем, он ведь нашел ее. 
А это – главное. 

На ее концерты, которые она ведет, являясь од-
новременно режиссером и сценаристом, приходят 
земляки по пригласительным билетам (это ее бла-
готворительность Землячеству), а, уходя, уносят с 
собой надолго воспоминания о многогранном та-
ланте своей землячки. Так было и после вечеров, 
посвященных земляку-тюменцу Народному арти-
сту СССР Юрию Гуляеву, Арно Бабаджаняну, Клав-
дии Шульженко.

 Доброта – это то, что живет вечно
К Наталии Косминской члены клуба идут не 

только за советом, но и за помощью: кто потерял 
мужа, кто болен, кто одинок. Она может обогреть 
каждого, ведь ей хочется видеть человека счастли-
вым. Это – главная черта ее характера. Недаром 
Наталии, любящей (как и все артисты) цветы, в го-
рестные дни своей жизни (а их редко кто избежит) 
приснился сон: она идет по аллее под названием 

«Доброта». Аллея – из одних только роз, на которых 
нет шипов. Ее окружили пришедшие сюда люди и 
спросили: 

- Тебе плохо?
Она ответила:
- Очень.
И услышала:
Каждый, кому плохо, приходит сюда, полива-

ет сказочные цветы, а когда возвращается домой – 
проблем уже нет.

Сон этот оказался вещим: земляки протянули 
руку помощи и… цветы. 

А полгода назад, накануне Вечера памяти Ан-
дрея Вознесенского «Верни мне музыку» (его гото-
вила и вела Н.С. Косминская), Наталия тщательно 
выбирала в цветочном магазине розы, которые со-
биралась преподнести вдове Вознесенского Зое Бо-
гуславской. Продавцы заинтересовались, кто бу-
дет обладателем такого прекрасного букета. Когда 
услышали ответ – ни за что не взяли деньги!

По завершении вечера Наталия Сергеевна при-
гласила уважаемую гостью на сцену с такими сло-
вами:

- Этот букет Вам дарят женщины из цветочного 
магазина, для которых песня «Миллион алых роз», 
написанная Вашим мужем, стала талисманом их 
жизни. Посмотрите, они оформили букет «сердеч-
ками». Это – их любовь и к Вам, Музе поэта.

Зал плакал вместе с Зоей Богуславской, вместе с 
ведущей вечера, которая сказала:

- Если бы вы видели, как по аллеям Дома твор-
чества писателей в Переделкине гуляли, взявшись 
за руки, два любящих человека – Андрей Вознесен-
ский и Зоя Богуславская! 

Произнося эти слова, Наталия вновь предста-
вила себе Аллею доброты, на которой растут алые 
розы, и подумала: «Доброта – это то, что живет веч-
но». На следующий день в ее альбоме, посвящен-
ном женскому клубу «Тюменская Мадонна», поя-
вилась такая запись рядом с новой фотографией.

Людмила КАСПЕРОВА,
член Западно-Сибирского землячества

фото автора и из альбома Н. Косминской
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«Народ хочет знать»

Здесь в Москве не часто попадаем в Тюменско-
Югорское окружение. И вот – попали! В галерее 
Церетели демонстрировались работы тюменских 
деятелей искусств Галины и Александра Визель.

Мы читаем названия акварельных работ: все 
свое, сибирское, понятное. Вот «Самаровский чу-
гас», вот «Ремонтная база на Иртыше» и «Тобольск 
на закате», «Рабочий посёлок», «Вознесенский со-
бор»…

Все эти работы отразили жизнь Тюмени и Югры. 
В эти родные края  Г.М. Визель вернулась с семьёй 
тридцать лет назад.

 И с тех пор история и природа нашего Сибир-
ского края стали главными темами в творчестве се-
мейной четы художников. Поэтому неудивительно, 
что многие работы Александра Визеля посвящены 
быту и религиозным истокам коренных народов. 
Но больше всего, отмечали критики, его привлека-
ют масштабные события и герои. Это работы – «Во 
веки веков», «Ермак», «Приход русских в Сибирь».

От работ Александра Георгиевича переходим к 
работам Галины Михайловны. Её уникальное твор-
чество керамиста–скульптора  широко известно и 
в России, и за рубежом. Лучшие работы хранятся в 
музеях Москвы, Ташкента, Тюмени, Кургана, То-
больска и в зарубежных коллекциях.

Декоративные композиции выполнены из ша-
мота и фаянса. В них проявляется умение мастера 
осмыслить философские и религиозные верования, 
то есть вечный круговорот жизни.

Итак, посмотрите направо – это работы заслу-
женного художника А.Г. Визель, посмотрите нале-
во – это работы народного художника Г.М. Визель.

«Иди и смотри» не слоган, это – пожелание.
     Лидия Уланова, 
член Землячества

…Так называется авторская программа журна-
листки Киры Прошутинской. Члены журналист-
ского клуба «ЯХТа»  по приглашению Авторско-
го телевидения стали гостями эфирной студии. Ре-
зультатом встречи на съемочной  площадке ста-
ли не только положительные эмоции от участия в 
съемках, но и новые знакомства.

Так, например, Лидия Владимировна Уланова и 
Людмила Алексеевна Бялковская установили ра-
бочий контакт с депутатом Государственной Думы 
РФ Сергеем Ивановичем Колесниковым. 

Мы идем к нашим
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22 февраля сотрудники Представительства 
Ямало-Ненецкого автономного округа при Пра-
вительстве Российской Федерации посетили воин-
скую часть 55780 в г. Костерево-1 в которой прохо-
дят срочную военную службу ямальцы.

Сразу по приезду в воинскую часть, которая на-
ходится на расстоянии примерно 130 км от Москвы, 
в Петушинском районе Владимирской области, со-
трудники Представительства отправились в штаб, 
где их встретил майор Константин Ненашев.  Он 
провел небольшую экскурсию по воинской части, 

дал положительную оценку морально-волевым ка-
чествам наших земляков. Затем сотрудники Пред-
ставительства отправились в казармы, где в комна-
те отдыха были собраны главные герои торжества. 
Павел Климов и Владимир Шумилов – из Салехар-
да, Олег Павлюченко и Алексей Сергеев – из Ново-
го Уренгоя, Роман Макарьев из Надыма, Сергей Те-
рентьев из Муравленко, Сергей Вануйто и Ильнар 
Нигматуллин – из Ямальского района.

Заместитель руководителя Представительства – 
Сергей Сергеевич Иванов от имени Правительства 
автономного округа поздравил ребят с наступаю-
щим Днем Защитника Отечества, пожелал им му-
жества и крепкой мужской дружбы. К нему присо-
единилась Тамара Кондратьевна Афанасьева, член 
Совета Западно-Сибирского землячества, которая 
уже не первый год курирует направление поддерж-
ки молодых военнослужащих Западно-Сибирским 
землячеством.

Далее состоялось небольшое чаепитие, бойцам 
были вручены «вкусные подарки» и средства лич-
ной гигиены. В середине вечера к торжеству при-
соединился командир воинской части, полковник 
Валерий Александрович Горелов, поблагодарил 
Представительство за встречу и пожелал, чтобы это 
стало доброй традицией.

Валерий Золотухин

Продолжается реализация проекта «Земляки-
солдаты», в котором активно участвует член Сове-
та Западно-Сибирского землячества Тамара Кондра-
тьевна Афанасьева. 

Двенадцатый год она ведет в Землячестве боль-
шую работу по патриотическому воспитанию моло-
дежи, постоянно посещает воинские части, где про-
ходят службу солдаты из Тюмени, Ямало-Ненецкого 
и Ханты-Мансийского автономных округов.

Недавно она в очередной раз возглавила группу 
ЗСЗ для посещения Президентского полка службы 
коменданта Московского Кремля ФСО России. В 
эту группу вошла и ветеран Великой Отечественной 
войны Тамара Филипповна Дрёмова.

Тамара Кондратьевна Афанасьева рассказа-
ла о задачах ЗСЗ, отметила внимательное отноше-
ние руководства Землячества к воинам-землякам. 
В частности, Председателя Землячества Владимира 
Медведева и его заместителя Сергея Барышнико-
ва: они оказывают материальную помощь для при-
обретения сувениров и подарков для военнослужа-
щих.

Тамара Филипповна Дрёмова поведала о своих 
совсем юных годах во время Великой Отечествен-
ной войны, когда дети нелегким трудом помогали 
фронту.

Обе они – Тамара Кондратьевна и Тамара Фи-
липповна – высказали слова пожелания здоровья, 
благополучия, отличного несения воинской служ-
бы солдатам-землякам.

Людмила КАСПЕРОВА,
член Западно-Сибирского землячества

Проект «Земляки-солдаты» - в действии

Ямал поздравил своих бойцов
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Кто делает кино?
Телевизионный фильм «Иван Семёнович Козловский: Вера…На-

дежда…Любовь», посвящённый 110-летию со дня рождения велико-
го русского певца, был показан в конце прошлого года по федерально-
му телеканалу «культура» и Тюменскому областному «Регион-Тюмень». 
Автор и продюсер этой необычайно сложной ленты - Юлия Владими-
ровна Коваленко, журналист, член нашего творческого клуба «ЯХТА».

В творческом багаже Юлии Владимировны ещё несколько телевизион-
ных фильмов. Среди них фильм о коренном тюменце, артисте Глебе Рома-
нове, которого мы все помним по немеркнущим песням из кинофильма 
«Матрос с «Кометы». Кстати, один из членов нашего Землячества бывший 
однокашник Глеба Романова по тюменской школе номер 25.

Думается, что такую уникальную телеработу, надо бы разместить на 
сайте нашего землячества.

А нашей инициативной землячке Ю.В. Коваленко хочется поже-
лать новых творче-
ских свершений. Уда-

ча, слава Богу, пока  ей не изменяла.
Она была победителем Первого международно-

го конкурса независимой прессы, радио и телевидения 
«Гонг-94», затем стала лауреатом нескольких междуна-
родных и межрегиональных конкурсов. Обладатель «Зо-
лотого пера» Союза журналистов России – тоже она, 
Юлия Коваленко, член нашего Землячества.

В этом окружении, кстати, она нашла прямую под-
держку: на одном из этапов работы её съёмочной группе 
предоставила свою квартиру для проживания Лидия Ива-
новна Русанова, член Совета нашего землячества.

Новая работа Юлии Коваленко будет посвящена по-
эту Белле Ахмадулиной.

Т.Воинский

Поддерживая традиции, 22 февраля, в Земляче-
стве состоялась дружеская встреча группы земляков 
в канун празднования Дня защитника Отечества. 
Среди них ветераны войны (Луценко Е.А., Беш-
кильцев В.А., Сизов Н.В.), офицеры запаса (Ко-
жевников В.Т., Шабалдин В.), ветераны труда, чле-
ны Совета.

Тон встрече задал председатель Землячества 
Медведев В.С., отметив, что история нашей до-
блестной Армии полна героики, романтики, ис-
тинного патриотизма, насыщена интереснейшими, 
подчас драматическими событиями. Все это дает 
богатейший материал для реализации высоких це-
лей гражданского и патриотического воспитания 
детей и юношества, которое столь актуально се-
годня. Ветераны войны Луценко Е.А., Бешкильце-
ва В.А. рассказали о том, какое огромное значение 
имеет Великая Победа и выразили слова благодар-
ности тем, кто приходит им на смену - воинам-
интернационалистам.

В конечном итоге на встрече все говорили об 
одном: о воспитании молодого поколения, о патри-
отизме, о любви к Отечеству. От имени молодежи, 
Евгений Назаров, выразил благодарность ветера-
нам за Победу над фашизмом, заверил, что его по-
коление морально готово принять на себя ответ-
ственность за судьбу страны и ее безопасность.

Людмила Бялковская,
член Совета Землячества

День защитника Отечества
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25 марта 2011 года Фонд содействия север-
ным и арктическим территориям «Север-наш», 
президентом которого является член Совета Фе-
дерации Неёлов Ю.В. – член Попечительско-
го Совета Западно-Сибирского землячестива, в 
«Президент-Холле» Российской академии наук 
провёл прекрасный вечер, посвященный 80-ле-
тию Полярной авиации. В фойе была развёрнута 
выставка фотографий  - история Полярной ави-
ации.  Юрий Васильевич, как радушный хозяин, 
с распростёртыми объятиями  встретил почёт-
ных гостей: заместителя председателя Государ-
ственной думы, видного учёного  и полярника, 
героя Советского Союза и России Артура Нико-

лаевича Чилингарова; политика, общественно-
го  деятеля, издателя Фредерика Паулсена; вете-
ранов освоения  Арктики, известных ветеранов  
Полярной авиации, среди которых член Совета 
землячества Тамара Кондратьевна Афанасьева.

На встрече президент Фонда содействия се-
верным и арктическим территориям Юрий Не-
ёлов заявил, что Фонд получил название  «Север 
- наш!» и это отражает позицию России в аркти-
ческом регионе. «Напрасны разговоры о том, что 
мы пытаемся что-то отдать.  Ничего российско-
го мы не уступим, - продолжил он,- и мы ищем 
справедливого решения вопросов, которые поя-
вились в последнее время, в том числе по рати-
фикации морских границ и промысловых зон».

80 лет в небе Арктики
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Когда здоровье нас подводит невпопад.
Бывает очень грустно и обидно…
Оно само для нас дороже всех наград,
А быть больными в наше время – стыдно.

Здоровье – это не больницы и лекарства,
Здоровье – наши мысли и дела.
Куда бы вас судьба ни привела,
Ваш труд в Сибири – достоянье государства.

Мы можем в разных регионах жить -
Пусть горизонты  дружбы станут шире!
Но  наше сердце  - в «Западной Сибири»,
И эту связь мы будем трепетно хранить.

Всех тех, кто в памяти своей хранит с любовью
Те  дни, что были очень нелегки,
Вас, дорогие наши земляки,
Ждет в гости Клуб «Сибирское здоровье»!

Тем, кто здоровья не жалел для производства,
Неплохо б знать, что все имеет свой предел…
Для  вас здесь - масса интересных дел
И целый спектр продуктов пчеловодства.

Сегодня о народных средствах каждый знает.
Всем на Земле знаком Российский мёд –
Он силу и здоровье нам дает
И от любых болезней исцеляет.

Чтобы улыбка не сходила с ваших губ,
Жизнь наполнялась новым содержанием,
Чтоб опыт жизни дополнялся знанием,
И был организован этот Клуб.

Для членства в Клубе есть одно условие:
Желанье полнокровной жизнью жить,
Активным и неравнодушным быть,
И всеми силами поддерживать здоровье!

Для тех, кто молод сердцем и душой,
Здесь есть простор для инициативы.
У Клуба есть и цель и перспективы.
Мы верим: всем здесь будет хорошо!

Людмила Чернобровкина,
член Землячества

Мы ждем Вас, дорогие друзья!

В нашем клубе каждый сможет получить 
мощный заряд энергии, вспомнить свою 
славную молодость, героические годы осво-
ения Западно–Сибирского нефтегазово-
го региона, снова почувствовать себя в фор-
ме, быть в строю среди друзей, коллег и еди-
номышленников. Здесь вы сможете получить 
консультацию по вопросам здоровья, встре-
титься со специалистами, работающими в 
сфере красоты и здоровья, приобрести новые 
книги, продукты оздоровительного питания 
и витамины, поучаствовать в интересных ме-
роприятиях, запланированных организато-
рами клуба, продемонстрировать свои талан-
ты и способности, а также приобрести новую 
профессию или хобби. 

Жизнь 
предоставляет Вам 
уникальный шанс. 

Не упустите его!

Информацию о клубе «Сибирское здоровье» 
Вы можете получить 

на Интернет-сайте www.zapsibzem.ru 
или по телефонам: 

8 495 650-93-56, 
8 495 650-93-57, 

а также непосредственно 
в офисе землячества.

Дорогие наши земляки!
Приглашаем Вас участвовать в деятельности клуба

Западно-Сибирского землячества «Сибирское здоровье»

Клуб «Сибирское здоровье» ждет в гости
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Провозгласив намерение 
сохранить своё историко-
культурное наследие, город 
Ишим подкрепляет желание  
конкретными делами. В част-
ности, на домах, где жили зна-
менитые ишимцы, открыва-
ются мемориальные таблич-
ки. Один из тех, кем по пра-
ву гордится Ишим, - Валерий 
Медведев, автор всем извест-
ной детской повести «Баран-
кин, будь человеком!» Она пе-
реведена на 20 языков, повесть 
инсценировали, превратили 
в мультфильм и даже сделали 
по её мотивам оперетту. В мар-
те В.В.Медведеву исполнилось 
80 лет. К этой дате и приурочи-
ли открытие памятной таблич-
ки на доме, в котором писатель 
родился и жил свои первые годы. 
Мало кому известно, что настоя-
щая его фамилия Маринин.

В детстве Валерий пережил 
страшные события – его отца в 
1937 году расстреляли по обви-
нению в контрреволюционной 
деятельности и вредительстве, а 
спустя год та же участь постиг-
ла его мать. 

Это было уже в Челябин-
ске, куда семья переехала в 
1935 году. Осиротевшие дети  (три брата) по-
пали в детдом Бийска. Оттуда Валерия и за-
брал усыновитель – друг отца Владимир 
Иванович Медведев, работавший в 30-40-е 
годы режиссером Челябинского драмте-
атра. Так Валерий Иванович Маринин  и 
стал Валерием Владимировичем Медведе-
вым. Под этим именем он написал  
прославленную повесть, а также дру-
гие, среди которых наиболее известны 
«свадебный марш», «Капитан «Соври-
голова», «Фантазии Баранкина». Учил-
ся Валерий Медведев на режиссерском  
факультете Гиттиса, работал в театре 
им. Моссовета, снимался в кино, в том 
числе в фильме «Парень из нашего горо-
да». Писал интермедии для Аркадия Рай-
кина, комические миниатюры и весёлые 
песни для Мирова и Новицкого, Клавдии  
Шульженко, Леонида Утёсова.

Об этом подробно рассказы-
вается в краеведческом альмана-
хе «Коркина слобода» (историче-
ское название Ишима). Краеведы 
в 1995 году связались с писателем 
в Москве, и он передал для Ишим-
ского музея многие свои книги с 
личным автографом и неопубли-
кованный рассказ-воспоминание 
о детстве под названием «Груст-
ная биография весёлого человека» 
А на очереди у городских краеве-
дов было увековечивание и дру-
гих великих земляков. В их чис-
ле создатель Останкинской теле-
башни Николай Васильевич Ни-
китин, Герой Советского Сою-
за генерал Иван Иванович Ко-
пец. Мемориальные таблички по-
явятся на доме, где останавливал-
ся на ночлег Антон Павлович Че-

хов, на Богоявленском соборе, где крестил-
ся Петр Павлович Ершов. Останется память 
о сосланных в Ишим поэте-декабристе Алек-
сандре Ивановиче Одоевском, епископе Се-
рафиме Звездинском, причисленном к лику 
святых. Не забудут ишимцы также родив-

шихся в их городе директора Чикаг-
ского института генети-
ки  Юрия Семёновича Вер-
линского и шестикратно-
го олимпийского чемпио-
на по спортивной гимна-
стике Бориса Андриянови-
ча Шахлина.

И. МаркеевИ. Маркеев

Веселый человек с грустной биографией
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Как ни странно, человек живет столько, сколько 
он хочет прожить. Но хочет не просто тянуть «лям-
ку» возраста, а именно прожить! То есть стремится 
наполнить годы зрелости ценнейшим содержанием: 
активными действиями, полезными делами, увлека-
тельными творческими занятиями. Известный рос-
сийский геронтолог академик РАМН Владимир Ша-
балин убежден, что глубокая мотивация продлевает 
жизнь. И на этом построена целая концепция. 

Итак, нужен стимул к жизни. Как его найти? 
Здесь действует известный принцип: кто хочет – 
ищет средство, кто не хочет – находит причину. Од-
них ведет по жизни необходимость помогать детям, 
опекать и учить внуков. Другие стремятся довести 
до конца любимое или важное для них дело. Третьи 
спешат еще многое увидеть, узнать, порадоваться 
красоте жизни во всех ее проявлениях. 

Поддерживает жизненный тонус и наличие здо-
ровых амбиций. Стимулируя к активности, они 
дают человеку ощущение внутреннего наполнения 
и удовлетворенности.

Разве может дать такие ощущения «диванная» 
жизнь в четырех стенах у телевизора, когда с экра-
на обрушиваются однотипные сериалы? Какой мо-
тив к жизни способно это пробудить? Тяжело и без-
радостно пожилому человеку в замкнутом мире. Он 

поневоле погружается в себя, в свои болезни. По-
лучается уже не жизнь, а существование. Все, что 
за пределами такого мирка, становится стрессовой 
средой.

Этот своеобразный «кокон» надо обязательно 
разрушить. Разумеется, приложив усилия: и физи-
ческие, и психологические. Пути возможны раз-
ные. Прежде всего, ищите способы общения. При-
чем не только со сверстниками, но и, по возможно-
сти, с молодыми людьми. Это даст хорошую подза-
рядку энергией.

Второй путь – движение. Заставьте себя поки-
нуть дом, если, конечно, позволяют физические 
возможности. И ежедневно в течение 30–40 минут 
совершайте прогулки, возможно, быстрым шагом, 
тем самым помогая сердцу и сосудам.

Верное средство вырваться из самоизоляции – 
найти себе дело по силам, интересам и способно-
стям. Творческое дело! Считать пожилых людей не-
способными к нему – большая ошибка, полагают 
психологи. «Третий возраст» открывает перед на-
копившим жизненный опыт человеком новые пер-
спективы. Нужно только верно их определить. И 
тогда снова станете востребованным, почувствуете 
свою нужность обществу, близким людям. Исследо-
ватели, изучающие физиологию «третьего возрас-

Как прожить долго
Взгляд на проблему российских и зарубежных учёных
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та», наблюдали, какая мощная благотворная встря-
ска происходит при этом в организме, вызывая 
фундаментальные биологические преобразования.

Творческим может стать любое занятие. Точнее, 
вы сами способны сделать его таковым, если при-
ложите старания. Можно что-то мастерить в город-
ской квартире и на даче, заняться рукоделием, с вы-
думкой что-то сшить, связать. Или приготовить но-
вое блюдо и удивить им домашних. Все это – твор-
чество, созидание.

Тем, кто предпочитает умственную работу, не сто-
ит ограничиваться разгадыванием кроссвордов или 
раскладыванием пасьянса. Не забывайте, что есть на 
свете такая роскошь для свободного времени, как чте-
ние. Не детективы, не дамские романы, а познаватель-
ные, заставляющие размышлять книги. А еще, по-
пробуйте писать воспоминания. Каждая жизнь пол-
на интереснейшими событиями и встречами. Узнать 
о них вашим детям, внукам любопытно и необходи-
мо. Всколыхнув прошлое, вы обнаружите удивитель-
ный феномен памяти: она извлечет из самых дальних 
глубин такие эпизоды, имена, детали, о которых, ка-
залось бы, давно и навсегда забыто. Вы снова побыва-
ете в тех временах. Недаром Экзюпери писал, что вос-
поминания – огромная привилегия старости.

Заметим, творческий процесс активизиру-
ет участки мозга, ответственные за эндокринную 
систему, которая напрямую связана с процессами 
старения. И если эта система работает активнее, 
старение замедляется.

Чтобы прибавить годы к жизни, а жизнь – к годам, 
ученые Кембриджского университета вывели четыре 
простых правила. Следуя им, по мнению ученых, мож-
но подарить себе дополнительно14 лет жизни!

Первое правило. Ежедневно съедайте не менее 
полукилограмма овощей, фруктов, зелени и ягод 
в свежем, замороженном виде или прошедших 
кулинарную обработку. К полезным не относят-
ся соленья, маринады, варенье. В ежедневные 500 
грамм не входят картошка и каши.

Второе. «Здоровая доза» алкоголя – бокал сухо-
го вина в день или 20 мл водки, коньяка или ви-
ски. Но не каждый день, а с перерывом на два дня 
в неделю.

Третье. Одно из главных правил – абсолютный 
отказ от курения. Это очень опасная привычка, 
которая никогда не проходит бесследно.

Четвертое. Очень важно оставаться подвиж-
ным, давать себе физические нагрузки.

Т. Скорбилина

Губернатор Тюменской области Владимир Яку-
шев подписал распоряжение об утверждении меж-
ведомственной программы по повышению каче-
ства жизни пожилых людей в Тюменской области 
«Старшее поколение» на 2011–2013 годы. Государ-
ственным заказчиком, координатором программы 
является департамент социального развития Тю-
менской области.

Основная цель программы – улучшение поло-
жения и качества жизни пожилых людей, повыше-
ние их социальной защищенности, более активное 
участие пожилых людей в жизни общества. Специ-
алисты отмечают, что демографическая ситуация 
складывается так, что среди населения все больший 
удельный вес занимают люди старших возраст-
ных групп, в перспективе прогнозируется увеличе-
ние доли пожилых людей в составе населения. При 
этом люди старшего поколения проявляют интерес 
к социальной, культурной и экономической жизни, 
поддерживают солидарность поколений и являют-
ся хранителями духовных и нравственных ценно-
стей, сохраняют способность к посильной трудовой 
деятельности, готовы передавать свой жизненный и 
трудовой опыт.

«Большинство пожилых людей сохраняют ак-
тивную жизненную позицию, их опыт и знания 
востребованы обществом, они продолжают рабо-
тать и приносить пользу обществу и своей семье»,– 

подчеркнул Владимир Якушев. По мнению губер-
натора, нельзя считать справедливым и оправдан-
ным распространенный подход к проблеме старе-
ния как к естественному процессу, не требующему 
вмешательства специалистов. Наоборот, люди стар-
ших возрастных групп требуют обязательного ме-
дицинского и социального сопровождения, счита-
ет глава региона.

Т. Потемкина

Поддержать старшее поколение
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В современном мире здравоохранение, как 
важнейшая для человека сфера, влияет на лю-
дей порой сильнее, чем политика и экономика. 
И значимость работы по его совершенствова-
нию в России, развивающей социально ориен-
тированную государственную политику, очень 
велика.

Приоритетный национальный проект «Здо-
ровье» определил в целом по стране направлен-
ность программы  модернизации здравоохране-
ния с исправлением коренным образом сложив-
шейся  неблагоприятной ситуации. 

Конечно, если человек не готов ответить за 
своё здоровье бессмысленно призывать к ответ-
ственности государство и общество. Невозмож-
но потребовать от каждого ведения здорового 
образа жизни в приказном порядке. Но, помочь 
человеку правильно сориентироваться, сделать 
здоровый выбор – прямая задача соответствую-
щих органов власти, структур системы здравоох-
ранения, общественных движений и организа-
ций. Сознание того, что нужно переломить ситу-
ацию, овладело уже многими умами. 

И сегодня деятельность ряда  общероссий-
ских, межрегиональных общественных органи-
заций и движений в этом направлении  актуаль-
на и многогранна. Работа многих из них способ-
ствует объединению усилий гражданского обще-
ства вокруг идеи здоровья, ориентирует его на 
единые действия.

Оценив возможности внести свой вклад в 
укрепление здоровья нации, поддержать усилия 
земляков в Западной Сибири  по реализации на-
ционального проекта «Здоровье», Региональная 
общественная организация «Западно-Сибирское 
землячество» в 2007 году выступила с иници-
ативой  начать совместную работу с органа-
ми власти, структурами системы здравоохране-
ния субъектов Федерации Тюменского региона 
по внедрению и развитию здоровьесберегающих 
технологий с целью восстановления и сохране-
ния здоровья  наших земляков.

Готовность Правительства Ханты-
Мансийского автономного округа - Югры к объ-
единению усилий с общественными организа-
циями по формированию здорового образа жиз-
ни позволила Землячеству  приступить в этом 
регионе к совместной конструктивной работе. 
При активном участии его членов – специали-
стов, обладающих профессиональными знания-

ми и опытом (врачей, социологов), совместно с 
Департаментом здравоохранения ХМАО-Югра, 
реализуется программа  по организации рацио-
нального питания среди населения с примене-
нием продуктов пчеловодства.

В её рамках организованы выступления чле-
нов Землячества - врача-реабилитолога Галимо-
ва И.З., к.с.н. Аксеновой И.Г. в средствах мас-
совой информации округа: в газетах «Здоровье 
Югры», «Югорское время», «Ханты-Мансийск», 
а так же на окружном телевидении, в которых 
широко пропагандируются и методы организа-
ции рационального питания, и современные до-
стижения медицины в профилактической работе 
как в России, так и за рубежом.

27-28 ноября 2007 года проведена окружная 
научно-практическая  конференция  на тему 
«Современные аспекты профилактической де-
ятельности и формирование здорового образа 
жизни посредством здорового питания с исполь-
зованием апифитопродукции» с участием  спе-
циалистов в области апидиетологии из Москвы, 
Татарстана, Красноярска.

Представителями Западно-Сибирского зем-
лячества организована работа по подготовке для 
округа  реабилитационно-профилактических 
программ на основе современных достижений 
медицинской науки и практики, с использова-
нием российской высококачественной  продук-
ции пчеловодства, которые  рассмотрены Депар-
таментом здравоохранения ХМАО-Югра  и ре-
комендованы для применения, с целью  профи-
лактики неинфекционных заболеваний и сни-
жения заболеваемости среди населения. 

Причина такого выбора очевидна:  продук-
ты пчеловодства являются безопасной и доступ-

Здоровый образ жизни
Инициатива и опыт работы Западно-Сибирского землячества
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ной альтернативой лекарственным химическим 
средствам. Это по сути - природный витаминно-
минеральный комплекс легко усвояемый орга-
низмом человека. Доказано, что они способны 
помочь организму справиться с неблагоприят-
ными факторами окружающей среды, что очень 
важно для жителей проживающих в условиях 
Крайнего Севера и приравненных к нему мест-
ностей. Эксперты же  ВОЗ отмечают, что апите-
рапия в   XXI веке будет занимать одно из веду-
щих мест в сохранении здоровья  людей.

Мониторинг применения этих программ в 
структурах здравоохранения округа среди от-
дельных (определённых) категорий жителей по-
зволило оценить их результативность, влияю-
щую на уровень заболеваемости, как в ближней, 
так и в дальней перспективе. А работа проведен-
ная  на базе противотуберкулезных диспансеров в  
ХМАО-Югра  дала серьезные положительные ре-
зультаты по применению продуктов пчеловодства 
больными туберкулезом, дополняющие клиниче-
ские исследования ведущих российских и зару-
бежных апитерапевтов в этой области. Они опи-
саны в учебнике Апитерапия, изданном под ре-
дакцией Заслуженного врача РФ Хисматуллиной 
Н.З. и доложены на Всероссийской конференции 
по апитерапии в 2010 году.

 Начата работа с муниципальными образова-
ниями  округа. Показательной в этом направле-
нии является работа по плану совместных меро-
приятий  с администрацией г. Урая по реализа-
ции решений конференции 2007г., определившей 
новые возможности и конкретные направления 
в формировании здоровьесберегающих техноло-
гий, их применение в реабилитационной работе.

Руководители структур здравоохранения окру-
га, муниципальных образований, главные врачи 
центров медицинской профилактики,  лечебно-
профилактических учреждений, практикующие 
врачи высоко  оценивают значимость этой со-
вместной работы, в ходе которой  при поддерж-
ке и помощи земляков появляется возможность:

- получить дополнительные профессиональ-
ные знания по одному из интереснейших направ-
лений в профилактике неинфекционных заболе-
ваний, иммунодифицитных состояний различ-
ной этиологии - апидиетологии;

-  значительно расширить аспекты по пропа-
ганде здорового питания. 

В дальнейших совместных действиях преду-
сматривается организация конкретных меропри-
ятий с Центрами медицинской профилактики, 
Центрами Здоровья в городах округа. 

К сожалению, финансовый кризис 2008-2009 
гг. не позволил продолжить реализацию и рас-

ширение программы апидиетологии в ХМАО 
– Югре, но мы готовы к дальнейшему сотруд-
ничеству и надеемся на поддержку Губернато-
ра Ханты-Мансийского автономного округа – 
Югры Натальи Владимировны Комаровой. Уве-
рены, что работа РОО «Западно-Сибирское зем-
лячество» в этом направлении станет вкладом 
в формирование культуры здоровья, ценностей 
здорового образа жизни среди земляков и будет 
способствовать дальнейшему укреплению взаи-
моотношений.

Мы так же проводим  консультации и пере-
говоры с руководством Ямало-Ненецкого авто-
номного округа и Тюменской области о совмест-
ной работе по внедрению и развитию здоровьес-
берегающих технологий, решению задач распро-
странения здорового образа жизни, с целью вос-
становления и сохранения здоровья земляков для 
полноценной трудовой и социальной активности.
 

Ирина Аксенова,
член Совета Западно-Сибирского Землячества,

кандидат социологических наук,
руководитель Центра Оздоровительного Питания
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Одним из первых в Тюмени было создано ТОО 
«Землячество «Пуровское». Сейчас в нем око-
ло двухсот человек, в свое время работавших ге-
ологами, сейсмиками, буровиками, строителями, 
поварами, кочегарами на территории Ямало-
Ненецкого автономного округа. Выйдя на пен-
сию и сменив место постоянного проживания, 
они продолжают общаться, ибо их объединил Се-
вер. 

Возглавляет землячество «Пуровское» Григо-
рий Гаврилович Кулинич. Когда-то на его плечах 
лежала, в частности, ответственность за обустрой-
ство быта людей, так как он работал председате-
лем райисполкома Пуровского района. Именно 
ему в Ноябрьске доверили принять серебряный 
костыль, символизирующий продолжение стро-
ительства железной дороги Сургут — Уренгой по 
территории ЯНАО. 

И был праздник, когда ее построили. Сколько 
их было, таких праздников — очередных трудо-
вых побед?! Много. Но какой ценой давались эти 
рекорды! Однако так было принято: «раньше ду-
май о Родине, а потом о себе». Трудности компен-
сировали молодость и вера в победу.

Слушая задушевную беседу земляков за чаш-
кой чая, понимаю, что эти люди вписали свою 
страницу в историю Ямала. Вот сидит Владимир 
Григорьевич Рябинин, много лет проработавший 
в управлении технологической комплектации 
объектов. Во время Великой Отечественной вой-
ны он был в партизанах, а сегодня активно уча-
ствует в жизни землячества, хотя ему за 80.

Лидия Степановна Михайлова работала на Се-
вере с 1968 по 1996 годы медицинской сестрой. 
Ее называли «виртуозом в медицине». Она читает 
землякам свои стихи, которые пишет давно. «Свои 
годы я просто не считаю» - это её девиз сегодня. 

Учитель немецкого языка Тамара Владимиров-
на Брагина до сих пор неистощима на литератур-
ные фантазии при написании сценариев празд-
ников, отвечает за организацию культпоходов в 
театр, цирк, филармонию и т.д. 

А вот семейная пара Вера Григорьевна и Вла-
димир Матвеевич Лябля недавно отпраздновали 
45 лет совместной жизни — и не жалеют ни о чем.

Лидия Николаевна Савицкая тридцать пять 
лет лечила взрослых и принимала роды. Надежда 
Ивановна Парамонова — директор школы — учи-
ла и воспитывала детей. Лев Андреевич Брагин 
строил жилье и объекты соцкультбыта. Валентина 
Павловна Шурганова, начальник почтового от-
деления, показывает, как была удивлена девочка-
ненка, когда ей впервые дали зеркало.

Невозможно перечислить и отметить всех в 
землячестве! Многие из ветеранов имеют звание 
заслуженных в профессии и «Почетный гражда-
нин ЯНАО». Радует теплая атмосфера общения 
членов землячества, но обращаюсь с вопросом к 
его председателю:

— Григорий Гаврилович, какую роль играет эта 
общественная структура в пенсионной жизни ва-
ших северян?

— Важную. Способствует активному общению 
ветеранов. Это основная мотивация при создании 
землячества. Мы оказываем услуги социально-
го характера: разъясняем юридические докумен-
ты, законы, право на льготы. Кроме того, оказы-
ваем помощь материального характера к датам и 
адресную — в связи с форс-мажорными обстоя-
тельствами. 

Нельзя не согласиться с председателем. При 
той разрозненности и дефиците общения, что на-
блюдаются в обществе, наши землячества, объе-
диняющие людей по интересам и территориям, 
способны подарить и хорошие воспоминания, и 
доброе слово, которое всем помогает.

Трудности быта и условий работы на Севере 
сформировали особую касту людей, когда каж-
дый видит опору в другом.

Светлана Ерофеева

Холодный север был тёплым
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Слыхали ль Вы?
Слыхали ль Вы о таком крае, где хранится все-

российская святыня – Феодоровская икона Бо-
жьей Матери, где главный город величают «горо-
дом сорока церквей» и колыбелью династий Году-
новых да Романовых? В том крае  «малая родина» 
А.Н. Островского. В том крае сохранилось  ста-
ринное село – прародина предков Павла Флорен-
ского и Андрея Тарковского. Там жил патриот зем-
ли русской  Иван Сусанин.

Теперь поняли, о каком крае и городе идет речь? 
О Костроме.

На встречу с костромичами мы, члены Западно-
Сибирского землячества, попали неожиданно. 
Пригласили. Костромское землячество под эги-
дой губернатора области проводило литературно-
музыкальный вечер «Кострома – душа России».  
Об этой губернии православный философ П. Фло-
ренский когда-то сказал: «Нет во всей России, а 
может на земном шаре никого более коренного по 
вкусам, укладу жизни, по организации души, чем 
костромичи…».

Мы втайне размышляли: что скажут, что пока-
жут нам, горделивым сибирякам, умельцы из этого 
скромного уголка, где и населения-то чуть больше, 
чем в нашей Тюмени? Увы, мы не знали, что Ко-
строма в два раза старше Тюмени, а перед старшими 
принято шапку снимать да почтительно кланять-

ся. Но мы были зваными гостями, чтили традиции 
и потому повели себя чинно, скромно. Хозяева же 
решили нас веселить, смешить, радовать и просве-
щать.  В фойе они устроили «театральную поляну», 
где кружил цветистый девичий хоровод, щеголисто 
звучал баян, дробно – ложки, пронзительно – ро-
жок. Но это был зачин. Основное – литературно-
музыкальный концерт. А вел его поэт – костромич 
Владимир Костров. Но затянуться концерту  смет-
ливые гости не дали. Одни потянулись в фойе, где  
соблазнительно благоухала медовуха, другие гости 
пошли рассматривать льняные изделия и берестя-
ные поделки.

Да, много в Москве самобытных землячеств! 
Каждому из них есть чем и кем гордиться. Костро-
ма от Москвы в трехстах  километрах, наш «нефтя-
ной континент» почти в двух тысячах. Разный кли-
мат, говор, традиции, а посчитайте и найдёте схо-
жесть между нами. У них – скань да филигрань; у 
нас – косторезанье. У них – лосиная ферма; у нас 
– оленьи стада. У них – Костромской сыр; у нас – 
сибирские пельмени. И без того и другого яства, 
как без любви, аж жить невозможно. У них – Сне-
гурочка, а у нас – Конек-Горбунок! И даже име-
на двух авантюристов совпали. У них монастырил 
Гришка Отрепьев, а у нас живал-бывал куролесник 
Гришка Распутин. 

А в серьезных делах Кострома и Тюмень идут 
«ноздря в ноздрю». Так костромичи готовятся че-
рез два года отмечать подвиг Ивана Сусанина, воз-
рождение Российской государственности и т.п. А 
мы – 425-летие сначала Тюмени, а потом Тоболь-
ска! Ух, какие праздники! Не пора ли и нам к себе 
гостей скликивать?

Лидия Уланова, член Землячества
P.S. Удивительно, но на карте РФ из всех обла-

стей и краёв, только контуры Костромской обла-
сти и Ханты-Мансийского округа похожи на кон-
тур… России.
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Доблесть Тобольского полка
В начале Крымской войны 1853 -1856 годов 

20-й Тобольский пехотный полк находился на 
Дунае. 20 октября 1854 года под командовани-
ем генерал-майора А. К. Баумгартена он прибыл 
в Севастополь для усиления войск гарнизона и 
оборонял четвертый бастион (ныне - Историче-
ский бульвар, где находится панорама «Обо-
рона Севастополя 1854 -1855 гг.»).

31 декабря две роты Тобольского пол-
ка под командованием капитана В. И. 
Ляпунова совершили ночную вылаз-
ку. Тоболяки выбили врага из траншей 
перед своим бастионом и уничтожили 
большую его часть. При отходе отли-
чился рядовой Андрей Самсонов. На-
ходясь в траншее, он подсаживал отсту-
пающих товарищей и, хотя получил 19 
штыковых ран, покинул поле боя по-
следним. За этот подвиг Самсонов был 
награжден Георгиевским крестом.

6 июня 1855 года, в день первого штурма укре-
плений Севастополя, французы не рискнули ата-
ковать четвертый бастион, познав силу штыков и 
мощь его батарей.

Во время второго штурма 27 августа Тоболь-
ский полк оборонял батареи бастиона и Язонов-
ский редут (в апреле - мае дежурным офицером 
на одной из батарей редута был подпоручик ар-
тиллерии Л. Н. Толстой).

«Дождь пуль вперемежку с градом картечи по-
летел с нашей стороны навстречу французам, по-
казавшимся из траншей. Огонь  был  так силен, 

что ни один из них не в состоянии был прибли-
зиться к бастиону, а кто достиг оборонительно-
го рва, тот  повисал на штыках. И так три раза...» 
- вспоминал впоследствии участник отражения 
штурма подпоручик Е. Р. Корженевский. Лишь 
на одном участке семикилометровой оборони-

тельной линии неприятелю сопутствовала 
удача: внезапной атакой ему удалось захва-

тить Малахов курган. Войска гарнизона 
в ночь на 2 августа оставили южную сто-
рону города и перешли по мосту через 
бухту на северную. Тобольский полк 
прикрывал переправу, оставив укре-
пления последним. Завершилась бес-
примерная 349-дневная оборона Сева-
стополя. Велики были потери русской 
армии, только один Тобольский пехот-
ный полк менее чем за год потерял уби-
тыми и ранеными более 4500 человек.

За мужество и стойкость всем че-
тырем батальонам полка были вручены георги-
евские знамена. Его название занесено на ме-
мориальную доску храма св. Николая на брат-
ском кладбище северной стороны. Оно высе-
чено на .памятнике защитникам четвертого ба-
стиона на Историческом бульваре. 22 декабря 
1954 года к 100-летию героической обороны 
города, на карте Севастополя появилась новая 
улица - Тобольская.

  П. Лящук,
сотрудник Музея героической обороны

и освобождения Севастополя

генерал-майор
А. К. Баумгартен

Поселок на шумной реке

Посёлок Харампур расположен на берегу реки 
Харампур притоке Айваседо-Пур. С давних пор 
основное занятие населения рыболовство, охо-
та, оленеводство, и позднее звероводство, ого-
родничество. Название Харампур в переводе с 
ненецкого «харв» означает лиственница, «пур» - 
шум (подразумевает реку), то есть «лиственница 
на шумной реке». Раньше населённый пункт так 
и назывался Харв-Пур.

Существует такая легенда  о посёлке. Жили 
были братья Айваседо на стане Харвей-Ясе. Когда 
они пришли сюда впервые, то в лиственной роще 
на берегу таёжной речки встретились с медведи-
цей. У неё было два медвежонка.  С трудом спра-
вились рыбаки с разъярённым зверем. Здесь они  
и обосновались. Это были мужественные люди. 
И были они ещё доверчивыми. Однажды один из 

братьев предложил ехать торговать в Сале-Явлет-
Ня. В тундре потеряли одного брата. Искали, не 
нашли. Вернулись в родные места, оплакали про-
павшего. Прошло более 18 лет. Явился к ним не-
известный молодой человек. Он представился им 
как сын пропавшего брата. Мол, он в буран заблу-
дился и пришёл в племя Неркагы и стал там жить. 
Звали пришельца Нерке.

Стан стоял в лиственной роще, в костре горе-
ли поленья лиственницы, жерди чума были тоже 
изготовлены из лиственниц. Неркей по приезду 
зарезал трёхгодовалого быка. Голову быка пове-
сил на молодой лиственнице мордой в направле-
нии полудня. Племянник вошёл в доверие к сво-
им дядям. Весной его назначили пастухом. Все 
братья отдали ему пасти своих оленей, а сами 
остались на Пуре ловить рыбу.
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Неркей пастушил всё лето, а к осени угнал 
стадо к себе на север. Так проучил обманщик 
Неркей доверчивых Айваседо. Люди долго го-
ревали, проклиная себя. Зиму пережили кое-как. 
Ловили рыбу, охотились. С того времени, гово-
рится в легенде, - стан называется Харвей, а реч-
ка Харвей-Пур.

Лиственница меж тем росла, а голова оленя, 
которую повесил Неркей на неё, с каждым годом 
становилась всё выше и выше и напоминала лю-
дям о неприятном случае.

После Октябрьской революции и граждан-
ской войны, с организацией комитета Севе-
ра развернулась работа по советизации и куль-
турно-хозяйственному подъёму народностей 
Крайнего Севера. Вытеснялись частные торгов-
цы – эксплуататоры местного населения. В 1932 
году развернулась работа по советизации Пуров-
ской тундры и, наконец, в 1934 году окончатель-
но оформился Пуровский район.

Первое хозяйство по добыче рыбы в райо-
не называлось «Новое солнце». Ловили рыбу на 
низовьях Пура. Ранней весной пускались по те-
чению до Мезой-Яв, что находится в Тазовской 
губе. Поздней осенью возвращались домой – кто 
как мог. Если Пур замерзал, шли пешком без са-
пог по ледяной воде. Никто не жаловался. Лодки 
тянули верёвками  против течения. Было нелег-
ко, но тем не менее  «Новое солнце» потихонь-
ку набирало силу. В песне ненецкой поётся «Же-
лезный мой лук дала мне коммуна. Стреляю я без 
промаха, ловлю на мушку белку на верхушке ли-
ственницы».

…Война вошла  и в жизнь харампурцев. Да-
леко от линии фронта находился таёжный фак-
торий Харампур, но в те тревожные времена су-

ществовало понятие «тыловый фронт». Пять че-
ловек отправил в действующую армию посёлок. 
Это Айваседо Энтак, Вульчи, Агичевы Степан и 
Семён, Колоколец Утсари. Их места заняли под-
ростки, женщины и престарелые. Все, кому не 
выпало сражаться на фронтах с оружием в руках, 
«сражались» здесь в глубоком тылу России. Под 
лозунгом  «Больше продукции для фронта» тру-
дились  Харве-Пурские красные охотники:  Аг-
нчев Иван Андреевич, Казымкин Ученя, Пяк 
Воля, Айваседо Има и ряд других. Бондарь Вэя-
ло Таль давал по две и три нормы за смену. Очень 
хорошо трудились и женщины. Они шили для 
фронта тёплые вещи из оленьего меха. Мужья, 
славя своих жён, сочинили о них песни. В не-
нецкой песне поётся: «Женщина Пяк, моя жена, 
в коммуне отличается от других сноровкой, же-
лезный  её напёрсток, как  пружина, голова свет-
лая, как солнце…». Нельзя не отметить труд Ай-
васедо  Якоди, почтальона посёлков Тарко-Сале 
и Харампур. Почту и другие грузы  возил он зим-
ней дорогой  на оленях. Ранней осенью начинал 
ставить метки-ёлочки на всём протяжении пути 
от Тарко-Сале до Харампура. Такая дорога назы-
валась «верёвочка». Ставили почтовые чумы друг 
от друга на расстоянии езды не более светового 
дня. Между Тарко-Сале и Харампуром тоже сто-
ял почтовый чум.

Шестидесятые годы внесли в жизнь райо-
на новое содержание. В мае 1968 года, сообщи-
ла газета «Красный Север», что на разведочной 
скважине №1 получен газовый фонтан с пред-
варительным дебитом в два миллиона кубоме-
тров газа… Скважина пробурена бригадой масте-
ра Н. Григорьева. Сибирская земля стала давать 
не только пушнину и рыбу, но и голубое топливо.
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Случай этот был последним в моей трудовой 
биографии, связанной напрямую с Егорьев-
ским рыбокомбинатом. В середине июля 1979 
года, незадолго до моего перехода на работу в 
Москву, мне позвонил заместитель Министра 
рыбного хозяйства РСФСР - Шапкин Евгений 
Иосифович и предупредил: «В субботу к тебе на 
рыбалку приедет Председатель Госплана СССР 
Байбаков Николай Константинович. Я прошу 
тебя, Василий Фёдорович, к его приезду отне-
стись очень внимательно». А вскоре из Госплана 
позвонил Управляющий делами и согласовал со 
мной время и место встречи. В субботу, в семь 
часов утра Байбаков и его сопровождение раз-
бирали свои рыбацкие снасти на Шалаховском 
рыбоводном участке. Я находился с ними ря-
дом и ждал, когда все будут готовы. Непонятно, 
по какой причине, но Байбаков не захотел ехать 
на давно обжитое Министрами место на про-
тивоположном углу дамбы, а решил рыбачить 
прямо с откоса плотины. Побросав в воду пру-
да «фирменную» прикормку-приманку и наце-
пив на крючки удочек червей, гости чинно рас-
селись вдоль уреза воды и направили свои взо-
ры на поплавки. Клёв рыбы начался почти сра-
зу же, что рыбакам, естественно, очень понра-
вилось, и они увлеклись процессом. Чуть попо-
зже к ним подъехал на ЗИЛе водитель Байбако-
ва и, бросив машину прямо на дамбе, достал из 
багажника удочку и тоже включился в увлека-
тельную процедуру.

В это время по дамбе, мимо машины Предсе-
дателя Госплана СССР, прошли несколько пожи-
лых людей, которые направлялись в лес за чер-
никой. Они отошли от правительственного авто-
мобиля несколько метров и стали бурно возму-
щаться: «Нам, простым людям, запрещают даже 
по дамбе ходить на другую сторону реки, а эти 
«слуги народа» могут себе позволить рыбу в пру-
ду у всех на глазах ловить! Совсем обнаглели! Да-
вайте, мужики номер машины запишем и в га-
зету «Правда» напишем!». Один из них нашёл в 
своём кармане огрызок карандаша и на спичеч-
ном коробке записал госномер ЗИЛа. К сожале-
нию, этот эпизод я не видел, так как в это время 
находился в комбикормовом складе и разговари-
вал с рабочими. А водитель машины не обратил 
на их ворчание внимания, по-видимому, считая 
себя человеком не их категории.

В тот день Пред-
седатель Госплана 
СССР и его сопро-
вождающие лица 
порыбачили до ше-
сти часов вечера и 
довольные собой 
уехали в Москву.

Расплата за бес-
печность водите-
ля последовала спу-
стя месяц, когда я уже работал в Москве замести-
телем генерального директора областного объе-
динения «Мосрыбпром», но не для водителя, а 
для меня. В печатном органе ЦК КПСС газете 
«Правда» была опубликована статья, в которой 
рассказывалось о том, как некоторые руководи-
тели рыбоводных хозяйств Подмосковья устраи-
вают индивидуальные рыбалки для частных лиц. 
Но из фамилий всех руководителей рыбоводных 
хозяйств обозначены были только две: Анисимо-
ва Николая Дмитриевича - директора рыбоком-
бината «Бисеровский» и моя. Статья писалась от 
имени и по поручению участников Великой От-
ечественной войны, кавалеров многих орденов и 
медалей. Особенно подробно был описан случай 
на Шалаховском участке с указанием госноме-
ров правительственной машины. Фамилия Бай-
баков в статье не прозвучала. Но и номеров ма-
шины оказалось достаточно, чтобы все вокруг 
задёргались и забеспокоились за свою «шкуру». 
Дня через два, после публикации статьи, мне по-
звонили из Егорьевского рыбокомбината и сооб-
щили, что меня вызывают на бюро Егорьевско-
го горкома КПСС, где я ещё состоял на партий-
ном учёте.

На следующий день я прибыл к назначенно-
му времени в горком и стал ждать приглашения 
в зал заседаний. На бюро рассматривалось не-
сколько вопросов, в том числе и моё персональ-
ное дело. Первый секретарь в то время почему-
то отсутствовал, поэтому вёл бюро второй секре-
тарь. Он с мрачным видом на лице зачитал чле-
нам бюро статью из газеты «Правда» и обратил-
ся к ним с просьбой высказаться по этому пово-
ду. Но желающих не оказалось, так как все они 
давно знали меня и понимали, что вины моей в 
этом эпизоде нет, а просто нужен был «стрелоч-
ник». Не дождавшись желающих высказаться, 

Выговор за рыбалку 
(из книги члена Творческого клуба «ЯХТА» 

Василия Долгих «Рыбацкие истории из прошлого столетия»)
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второй секретарь резко, с явной предвзятостью, 
стал обличать меня во всех бывших грехах: «Мы 
неоднократно предупреждали Долгих о недопу-
стимости таких злоупотреблений. Просили на-
вести порядок в рыбокомбинате с бесконтроль-
ным посещением его посторонними лицами. 
Но он своевременно не внял нашим просьбам, и 
в результате наш район негативно прозвучал на 
всю страну в самом серьёзном и самом уважае-
мом печатном органе ЦК КПСС, газете «Прав-
да»! В связи с этим у меня есть конкретное пред-
ложение - вынести члену КПСС Долгих Васи-
лию Фёдоровичу строгий выговор с занесением 
в учётную карточку. У кого будут другие предло-
жения?». «Я считаю, что это очень строгое на-
казание по такому неординарному эпизоду. Мы 
должны понимать, кто у него был на рыбалке. И 
мог ли он вообще, не рискуя своей репутацией 
и должностью, отказать тем людям в ней. Вину 
коммуниста Долгих Василия Фёдоровича я 
вижу только в одном - это не обеспечение усло-
вий, при которых контактов такого рода с мест-
ным населением не должно было быть. Я по-
нимаю также, что о принятых мерах необходи-
мо будет сообщать в редакцию газеты, поэтому 
предлагаю вынести ему просто выговор»,- пред-
ложил со своего места член бюро горкома, ге-

неральный директор хлопчатобумажного ком-
бината «Вождь пролетариата» Хохлов Анатолий 
Тимофеевич. «Кто ещё хочет высказаться по 
этому поводу?» - вновь спросил второй секре-
тарь горкома КПСС. «Нет больше желающих? 
Тогда ставлю на голосование по очереди по-
ступления два предложения: первое - объявить 
Долгих строгий выговор с занесением в учёт-
ную карточку и второе - просто выговор. Голо-
суем за первое предложение !» - предложил се-
кретарь. К его руке присоединилась только ещё 
одна рука, нового начальника милиции Его-
рьевска. «Кто за второе?» - спросил явно рас-
строенный секретарь. За него остальные члены 
бюро горкома КПСС проголосовали единодуш-
но. «Рассмотрение персонального дела комму-
ниста Долгих закончено. Делай для себя вывод 
из этого, хотя ты сейчас и не работаешь дирек-
тором рыбокомбината. Есть какие-то вопросы, 
возражения по поводу проведённого обсужде-
ния? Нет? Тогда можешь быть свободным»,- не-
дружелюбно высказался второй секретарь. Ког-
да я уже выходил из зала заседания. Прощаясь, 
Хохлов, улыбаясь, сказал: «Держись, Василий, 
выговор не грыжа, с ним жить можно!». «Где-то 
я уже такие слова слышал», - подумал я и пошёл 
на выход из здания горкома.

На фото: 
Н.К. Байбаков 
на рыбалке



46 № 3/2011ВЕСТНИК ЗАПАДНО-СИБИРСКОГО ЗЕМЛЯЧЕСТВА

Литературные страницы

Дайте слово поэту
 

А. Харюшин
Воспоминание

Сорок девятый. Мне ровно семь
Стою в очереди за хлебом.
Холодно мне и холодно всем
Под хмурым сибирским небом 
Очередь бесконечно длинная: 
Женщины, дети и старики.
Прячем лица от ветра сильного,
Дующего с реки.
Движемся медленно, шаг за шагом,
С предрассветной самой поры.
Снег полощется белым стягом,
Заметает площади и дворы.
Вдруг пахнуло теплом и хлебом -
Прохожу за заветную дверь.
Больше стынуть под хмурым небом
Нам не нужно с тобой, поверь.
Получаю свою буханку,
Прячу в сумку,  бегу домой,
Чтобы завтра же спозаранку
Снова стынуть под снежной пургой.

Россия
Черты России величавы,
Во взгляде путь начертан крестный,
Её душа не ищет славы,
Но жаждет благости небесной.
Покров её благоуханный
Простёрся вдаль до гор высоких
И там, как шлейф золототканый,
Завис  в расщелинах глубоких.
Она идёт походкой лёгкой
Вдоль быстрых рек и перелесков,
И лик её голубоокий
Вбирают жадно храмов фрески. 

Рождение стиха
Не каждый день рождаются стихи
Высокого, как небо, назначенья.
То неудачны в них отдельные штрихи,
То у мелодики нет плавности теченья.
Лишь изредка, виденьями полна,
Душа творит в порыве созиданья,
И опускается до огненного дна,
И подымается к вершинам мирозданья.
Всплывают образы, и множатся слова.
И строки формируются в куплеты,
Уже дописана последняя строфа.
На стол ложатся свежие сонеты.
Окончен труд, смолкает разговор
Бесстрастного пера с тетрадью школьной.
Встаю из-за стола и устремляю взор
В открытое окно избы моей просторной.
А за окном беззвучье тишины,
Чуть-чуть колеблясь, дремлет лист кленовый,
Блистает в небесах холодный дик Луны,
И травы в землю льют елей медовый.

Города  России
На берег реки Великой,
В чугунном кружеве оград
Стоит прекрасный, светлоликий
Княгини Ольги чудный град.
Церквей старинных очертанье.
И силуэты крепостей,
И крестный ход, и ликованье
На Спас медовый псковичей.
Валун гранитный, сцепка брёвен,
Плеск в берег бьющейся волны -
Как близок мне, как благотворен
Дух славной русской старины.
Вот мост, вот кремль, вот часовня,
Где Ольга внукам предрекла,
Что божьей волей город вольный
Здесь вознесётся на века.
А вот и вал, и холм пологий.
На холме том, глядясь окрест,
Застыл, как витязь у дороги,
Простой гранёный русский крест.
На этом месте швед и балты
Ломили силою  своей,
Но русский меч, наш меч булатный
Разил непрошеных гостей.
Стоит и славится поныне
Прекрасный  город, город Псков -
России древняя святыня,
Живая явь былых веков.

Дайте слово поэту. Сегодня его праздник. День 21 
марта в 1999 году ЮНЕСКО учредило Всемирным 
днем поэзии. Его цель — это продвижение чтения, пи-
сания, печатания и учения по всему миру.

Поэзия – жанр романтический, хрупкий, но стой-
кий. Стойкий, как песня. А с песней, как известно, 
люди шли даже на смертный бой…

Но поэзия - это факел вдохновения, это – особен-
ный ритм сердца. Редко кому удается управлять серд-
цем, и тогда пишутся, пишутся, пишутся стихи…

Пусть творческие судьбы и скромные имена наших 
вдохновенных авторов не останутся безвестными.

И чтобы –  «И пальцы просятся к перу,
  Перо к бумаге –
  Минута и стихи
  Свободно потекут».
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Лидия Шмаль

Опять полёт, опять посадка,
По расписанию обед.
Чуть слышный говор 
                            для разрядки
И спящий замертво сосед.
Но я обед отодвигаю,
Прошу налить бокал вина,
И этот тост провозглашаю
За рейс домой: «Тюмень-Москва».
А юбилей не отпускает.
Зачем стремилась? Что нашла?
И память светом выправляет
Вновь обретенные места.

***
 Я допила полётный кубок,
Сосед открыл чуть-чуть глаза:
«Вы что, не спите?»
«Извините.
 Я далеко от Вас была».

Лидия Уланова

Мои враги – моё богатство?
Какое извращенье братства!
Но коль от правды не уйти,
Мне с нею вечно по пути.
Пусть Водолеи и Весы
С моей уходят полосы.
Да, впереди уже не взлёт,
Но ведь посадка не полёт.
Она в сто раз сложнее взлёта
И завершение полёта.
Ты до посадки дотяни,
А уж потом меня суди.

***

У моей любви сто имён:
Утро, осень, берёза, клён.
Одуванчик, крапива, сныть
Не дают о былом забыть.
Семицветка радуга и гром…
Это бубен ушедших времён.
Все вершины уральских снегов
Как шеренга моих шагов.
Неприметные незабудки –
Это юности глупые шутки.
А ромашки, конечно, любовь
Из коротких июньских снов.
Ещё птицы, рыбы, моря –
Это я, это я, это я!
Одуванчик, крапива, сныть…
Никогда о былом не забыть!

Н. Сизов
Сибирский край

Приветствую тебя, мой край родной,
Где суждено было родиться,
Сибирский край! Край вечно молодой!
Могу тобой, Тюменщина, гордиться.

И где бы не пришлось нам проживать,
На Родину мы малую стремимся,
Родных, друзей и близких повидать,
Могилам предков низко поклониться.

И на село взглянуть издалека,
Взглянуть туда, где стадион и школа,
Услышать, как ломает лёд река,
И как поет у клуба радиола!

Село растет. Уютен центр его 
Асфальт украсил местные дороги…
Так много нового, хорошего всего,
Что можно подводить начальные итоги.

Да, вот беда! Не слышу я гудков,
Известных мне по памяти, заводов:
Льняного нет. Закрылся цех ковров.
Молочный не дает продукции народу.

И все же свет надежды не угас.
Село мое к прекрасному стремится,
Наступит, знаю, долгожданный час,
Оно со всей Россией возродится.

Береза белая

О чем шумишь, береза белая?
Что шепчешь юною листвой?
Ты словно девица несмелая…
Кто потревожил твой покой?
Стоишь кудрявая, красивая,
Перед тобой – речной простор,
И катится волна игривая
И моет пеной косогор.
Грустишь, береза одинокая,
Что нет подруг вокруг тебя,
Гнетет тебя тоска глубокая,
Стоишь, о прошлых днях скорбя.
Ты не тоскуй, береза белая,
Не все потеряно в пути.
Береза юная, несмелая,
Ты только… только не грусти.
Златые дни еще воротятся,
С мечтою встретишься опять…
Смотри, смотри, скворцы торопятся
Свои гнездовья занимать.
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Калейдоскоп

Капризные фамилии
Вопрос о том, как правильно писать или 

произносить фамилию, нужно адресовать, 
прежде всего, обладателю этой фамилии. 
Написание фамилий в русском языке осно-
вывается на принципе: сохраняется то, что было 
зафиксировано в документах данной семьи. 
Поэтому наряду с фамилией Опарин существует 
и фамилия Апарин, есть среди нас Костровы и 
Кастровы, Филипповы и Филиповы, Собакины и 
Сабакины. Ельцыны и Ельцины. При этом никто 
не может сказать, что ваша фамилия пишется 
«неправильно», — правильной является та 
фамилия, которая записана у вас в  паспорте!

Фамилиям не страшны никакие реформы 
орфографии, они сохраняют свое старое на-
писание. Например, фамилии Цыфиркин, 
Безсмертный, Живаго, Хитрово пишутся в 
соответствии со старыми орфографическими 
нормами, несмотря на то, что современное 
написание соответствующих слов выглядит 
несколько иначе: цифра, бессмертный, живого, 
хитрого. Традиционной является также и 
постановка ударений в фамилиях. Есть много 
людей по фамилии Иван`ов, однако в некоторых 
семьях принято произносить свою фамилию как 
Ив`анов.

Однако склонение фамилий подчиняется 
правилам русской грамматики, и мы не можем 
сами решать, как нам склонять свою фамилию. 
Со склонением фамилий, оканчивающихся 
на -ов, -ин, у большинства из нас проблем не 
возникает: выступление Зюганова, встреча с 
Касьяновым, поездка Путина, полет в космос 
Терешковой. Нетрудно просклонять и фамилии 
на -ий, -ой, -ый: выходка Жириновского, договор с 
Руцким, выступление Плисецкой.

Трудности возникают с русскими и 
иноязычными фамилиями, оканчивающимися 
на согласную: Чубайс, Кравчук, Клинтон, Тэтчер, 
Стоун и др. Хотя существует единственное и совсем 
несложное правило склонения такой фамилии. 
Если она принадлежит мужчине, то склоняется, 
как обычно: подпись Кравчука, правительство 

Гайдара, встреча с Чубайсом, Клинтоном. Если же 
фамилия с согласной буквой в конце принадлежит 
женщине, она не склоняется вообще: в гостях у 
Маргарет Тэтчер, фильм с Шарон Стоун. Но бывает, 
фамилия встречается и без имени или с именем, 
которое может принадлежать как женщине, 
так и мужчине, тогда: избирательная кампания 
Клинтона (Билла), избирательная кампания 
Клинтон (Хиллари); я знаком с Сашей Починком 
(мужчиной), я знаком с Сашей Починок (женщиной). 
Фамилии, оканчивающиеся на мягкий знак, тоже 
склоняются, если они мужские, и не склоняются 
— если женские: словарь Владимира Даля, но песни 
Кати Лель.

Как мужские, так и женские фамилии, 
оканчивающиеся на –о, -е, не склоняются 
никогда ни при каких обстоятельствах: у 
Владимира Рушайло, для Сергея Кириенко, от 
Валентины Матвиенко. А вот фамилии на -а и -я 
склоняются и в тех случаях, когда принадлежат 
дамам, и тогда, когда их обладатели — 
джентльмены: встреча с Леонидом Кучмой, письмо 
Юрию Чайке, разговор с Ириной Хакамадой. 
И наконец, так же, как не склоняются слова 
кенгуру, ню, виски, не склоняются фамилии 
Шойгу, Камю, Мяки. 

Склоняйте правильно, иначе с вами может 
произойти печальная история, подобная той, 
что случилась с одним богатым бизнесменом, 
который, видимо, плохо учился в школе. Этот 
бизнесмен по имени Женя (Евгений Иванович) 
Жук женился на молоденькой девушке по имени 
Леночка (Елена Ильинична), которая тоже стала 
Жук. Он очень боялся, что Леночка выходит 
замуж из-за денег, поэтому решил составить 
брачный контракт, По которому все имущество в 
случае развода остается у него. Но когда через год 
супруги развелись, суд присудил все движимое 
и недвижимое добро бизнесмена его жене! Ибо 
в контракте говорилось, что при разводе все 
имущество достается Е. И. Жук, а не Е. И. Жуку.

Е. Шмелева, ст. научный сотрудник РАН

Зовут или звать.
Как правильно сказать: его зовут Петр 

Иванович или его звать Петр Иванович? В каких 
случаях употребляется неопределенная форма 
глагола звать, а в каких - личная зовут?

В современном русском литературном 
языке неопределенная форма глагола звать 
употребляется в двух основных значениях. Во-
первых, звать - значит «приглашать, просить 
подойти». Например: звать кого-нибудь 
издалека, звать громким голосом. Во-вторых, 
звать - это то же, что «называть, именовать».

Форма звать (в вопросах: Как тебя звать? 
Как вас звать?) обычно расценивается как 
стилистически сниженное средство общения, 
ограниченное устной непринужденной сферой 
речи.

В литературной речи мы говорим 
обычно: его зовут Иван, Петр, (а не его звать 
Иван, Петр).

Часто форма звать несет известную 
стилистическую функцию, служит стилиза-
ции народной, крестьянской речи (его звать-
величать Пётр Иванович).


